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CABILDO ABIERTO/ DICIEMBRE DE2018

No Componente/Subcomponente Reportes Departamento Encargado

Cabildos Abiertos

5 Participación Comunitaria

El día Sabado 01 Diciembredel 2018, a las
10:00 AM, se llevo a cabo exitosamente, el
!V Cabildo Abierto 2018 "Medio Ambiente

y Plan Mestro de Desarrollo Municipal",
realizado en la Comunidad El Gallito, Sector
Merendon, y se conto con una asistencia

aproximada de 300 personas.
Gerencia de Servicios Públicos y Participación

Comunitaria

El Domingo09 de Diciembre del 2018, a las
10:00 AM, se llevo a cabo exitosamente, el V
CabildoAbierto 2018 "Tecnologíay Plan
Maestro de Desarrollo Municipal", realizado
en el Gimnasio Municipal, y se conto con una
asistencia aproximada de 1,480 personas.

arm

Gerente de'Sérvicios Públicos y
Participación Comunitaria



pfl&Nn .Isy^l PEDRO SULA
l V / I OtríW Oríferi\\¿^'>yL/ H<ylt,5tkÍ5^í^.

AVISO
CABILDOABIERTO

"MedioAmbiente Y Plan Maestro
De Desarrollo Municipal"

DiMunidpL\lid.vldcSinPodroSnUOrj-Virtimciítodo Cortes, ai cumpUmxjitD «3
lodi^K.siojxrla Coqmracxin'Muiiidfal ui d l\into No. Wdd Acta No. 3Sdela
ScsáénExtraordirvirtacdcbractad día Ncintitn.'sdo No\Tonibrcdd año 2018; por este
nKdk) ANTSñ a todas tas organizadoiics do ta .sociedad ci\il particulamwito
Orpaiiziicianes Comuititanas. Ojoporalñ-as, Sindícalas, Igicstas, Juntas Locales,
Gn«pos Paidiicth-cs, SodcdadisdeP.xltcü doI-amilia Asodaciuntb de ívtae&üTO. y
demásOgnni/.vionei de TX-íiimillo l ocaV i]i)C d CabiWo Al>iorto deiximiivido
•TkfEDIO .XXÍBIENTT Y PLAN MAESTTLO DE DES.\RROIJ.O MUNICIPAL
secdd'raraeldtaSABADDOl DE DICIEMBRE del año 20I8,alasl(M)0AM,en
!a Comunidad B Gallito, El Nferendón.

Artículo 25numeral9 ckr taLeyde MuTiidpaüdades )• 19dd Rcgiamculo de laLeyde
Muniapnlidadesiigenle

San Podro 5>ula. Cortés 23 dcNoviembrc dd 2018.
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AVISO

ARMANDO OUJDONIO ALVARADO DORIS AMAUA DÍAZVALLADARES
ALCALDE MUNICIPAL SECRETARIA MUNICIPAL

J AVISO
/labiMUti SmtihaOel JímsíO) 09 loras SeaiOAal de 1«la Departamer*) da
lABiítida. a! ftibfcDed Generalf pa.-a Bledssda lar.-
I HACe SABER
bue ensenienoa deíedfa tSednueve deNovéemb'e del a'o dos mH díeoorf» se

AiX/Sestaa ALOS SEÑORES JOSE ADAN HERNANDEZ
lAíLA OaCY tlARINA HERNA/JOEZ MniA JOSE ADALID HERNANDEZ MI
LLA. KAHISUYARA HEHNAf^DEZ MILA. Ce toOK los 0«*s oe-ocívK yaa^
(T <asj "«da Capra Sü tt'j"© Paoe ei señor JOSE ADAN HERNANDEZ MEJIA
asneóte como JOSE ADAN' HERNANDEZ (O DDG¡ yseieojocece la poses«íri
elecísa Ce Oeña hetenda Sfi*, perido (¡c ofos lierectero deig ja'o Cerecíio
RecresenSo a¡a s&'cnafae í ii»sado i'/lS DANiLC LOPF.Z MíLLA eco pméí de
CcierpaKiO'-jm^ t716Tre?B.5Ci-.-£''e:nea>:i lastacuftKJesa al coofenOas.
Teia.'AiárrSci 22ce NoviefPb'e ce: 2018

SLBOG. LUOIS LAINEZ
SECRETARIA
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I AViSO DE HERENCIA
Ib infrascnlo Afic^acJo yNolarío PuWiCo, de esü ciudad de OMtepequ^
Depsrümenta de íteoiepeque, al puWico en general ypara ctecl(K «
Ley. HACE CN5TAR: Oue en este despacho Notarial

iios bienes ciiitscbos yacciones que asu laBeclmiemo depta su difunta
Imaare UUtoa MERCíDEf, FlDttES AGUILAH, sin perfulciQ de otros
Ittciedeius oeiqua' o"«jrjf derecho.

I Ocotepeque, Ocotepeque Í2de Noviembre del 2018

I FRANCISCO ALBERTO BOCANECRA DEBAS
ABOGADOY NOTARIO

AVISO.
Ll MntCTlU ScdffUna hwdcvtl« >Stdtomdno. * LACUWCMM W GAICIW-twx SA-
^ Qutenue tocmKSetodatons. JOSC SAMTOS HOIUUSSAHOEZ yUtMACnSTM*
MUt moca mtyor» de mtid.BtsMdS, O ttonao UeocUde «dCndaik»! Vti awrdt
Sdcrtuni hondinnos.y dettto dotncOa; prtsMnn am ÜHomrxM Cotponcton Mrt-
ciilU smduaoedorTMdiseludBuntotuMtorre» eticado« ellwee<mln*io;SAJ<U
MA de eia ceioad cao ui Itsi jurmlltld de OCHÓCSnOS NOVBRA YHKVE WíTO
vein'hocho varas cuadradas (BWJBVíY, cuy»ineddtsy cóndaet» sedettoton aá
ALNORTf Mjúí 19metroscotndieonBrfMfJmACbwióío,ALSUfi:WOí 19netro
cobndi can resto M tetrenddcid ha stecegadu deJeitorSutaa (Wce deRa«ei. AJ.
tS'E: Mtoe 33 man» cotoBi cei Püw de pa meío y eofteM deMtíito IrpjeiB y,
AL OESn Ude33metros ccdnds con hUM NaUK cale99 p« meOB. Lo que se pone enceKKimtNo UOuUco en genera para tos elecM ciatos csnespücdenlBS.

Sn Pidra Sale Cartas,M da uuileiiáiii da 2C1I

ASB.Bons AMAUA DLUVAUAOAfln
UCnETAMAHUNIClPAL

AVISO

EL INfRASCtUTO SECRETAR» ADJUNTO Dü.JUZGADO DE LETRAS OE U SECCXJN
JUDWAL.- AL PUBLICO EN QEIÍRAL YPARA LOS EFECTOS OE LEY.- HACE SABER:
Que conleda veintinueve de Acododelañodosmi thedodu. esteJiccadode Letas
de laSecón Judicial dctdSerdenuaDehalnra dectarando t^F^DERA A8-HTESTATO
a la señora... KEHA Ull LOPEZ LJWA, de todoslos bienes,derechosy accionesquea
su muerte deísta su óunB Iiuiíe la señora MARIA ORFAJA LARA (Q.OÜ.G.).- CcitKd-
dáseles taposesion etectiva ds taHaienrta, sinpertuiói deotros Herederos conIgual
o meior derecho. Actúa laAbogada DERCELLV NAVARrTH (XMNGUEZ ESTEVEZ. ensu
condición daApoderada l.ecal dalaseñora KENIA LKJ LOPEZ LARA.-

B Proereee,TortU de Scpnenbre M me.

ABQ.MCARM OCHOA VAMIA.
SECRCTAnOAIMUNTa

AVISO DE HBIENCIA AB-WnSTATOLa liéiicrttt Secretaru dd JtWdo de Lóas CNB de la Secett^cBl de ^

SER- oíeri^A^con'lecM^lS (?«)» Mí™*;ÍMi'stM JS awSSi delMdva Oedartoido CON LUGAR la solc«ud rk Posesión
LlectM de Hawttli AD-lrt««d presentada por le señen CmCIA MARINA MELGAR en
suconddún pinonii pnaantando sclcttid de deetonorti deHerederiK Ab- Iraestalo
««I somuerteda)an sutiposo el Nñor GASPAR RAMAEZ AMAYA (O.D.D.G.), Decta-
rtoido heredenAbHrdeeMo de lodoe lostdaitos, dsechos y obiioaclones dejados a su
tadecMaitoM esposod señorGASPAR RAMIREZ AMAYA (Q.D.O.G.} skipetjdcio de
otroshenderosAlhMeslato o lestameniartos deiiAido mejordetechoenconsecuencia.
lele coreada la posesiónetecdn de leherencia.

CíePeirettiii, Certti.dece(12] deNpvtambn tleleñedeimi dedetke (ZOIS).-

ABS6. WEMDT CAROLINA UMAfiA
SECRETARIA

LaIrdresataSeosnrta por tH(WJuagado doLetoBSeeékmRnkWóaSssoA i
tñyo.Dsp«1atnanloda'i^aiPeblCDanoenaniypatftlos(d«cicisdnljvHM:& -
SABER; Qm eele Juagada Labal SacnpCtol madMiteSardsnda Oukttva da
India vsintidneoda sepeentn dtl dos rrBAadatín DECLARO HEREDERA AB-
MTE5TAT0a laeeÁonUffUANKORGEQEOHGE, deCslus ios bienes derechos

accioñes qt»a tu leletindirto dejera sudHuma nwib» laseñora MARTA O-
[ACA HDtNANDEZ cpden eralalidsrna pwsorB conocids corro MARIA ORIACA

GEORGE. yse teconcede lapoeodtn emc*ndedkhaherencia dn perjildo de
'otros heredero con Igud omeior derecho.- Tenfendo como epodetsdo JudUal el
Ato(pdo J(3SE MANua ACOWA CASTRO, con oTdnas utÉadas ert e< bairb 8
Centro deestadudadde Vfaro. InsoMand ccde^ deabogados deHonduras bajo

número tSM.
Ibro.Itvo.Od de Noviembre det2016.

S.C. IfTICIA YAMNCTH JACCME KERHANDEZ
seCtterARIAPORLEY

AVBO DE MBHCU AeHNranOO
LaMnscrSa Sdcretafis delJwgado ds Laeas CMIdaa Secdórthidkíalde San Pedro
Suaa. Oapartunaw deCartas, d publco an penmd y PM etKMi datt Ley HACE
SABER: Oü» tn esteJuzgado COI tacha TREMA 90] DE ABML oa AÑO DOS UL.
DtEQOCKO (20(B) sedoo sartanete dienBha.'Oecitovide: LConiug»lesom <b.
poeaiió atecen I»henncto AMniasMp pnaaeadt |teralAMgiito hWMN FHAtf
CISCO CASTRO CAilEGOS anseodñlddn de'ipoderáde NddaldatalarionSACRA
YAKBJNE PBIEOA G&XtGE; 2) Oedtowdohersmn di bdéstnoa ta tlAaraSAOIA
TAXEUNE PMBM GEORBE, ds todos US btanis.daiachos y acdoncs dNMespor «I
dlwlD patassi sartor JOSE FiñUL PWEDA GHdEHEZ; también cenoctt) como JOSE
RAUL PWEDAJAetB; 3) Seccomdea ta StaianrBAfHA YAXBME PDCDA SEOnOE.
la posssiSn alacen da ta hennda. 4) Estalanbrictasa (telasta pvAdcid da altos
ruraderosRstamentarta o Ahkrotabi de iguNo mejorderecha

tito Atas Sola, Curtas, eeiaes da «ditan del tota 2011.-

AK. SHUA PATRICIAGAUMHEZ TEJADA
SECRTÍARIA ADJUNTA

AVISO l
B Hnaoha Saeataito pa LarOta JuagvtoOaInna3«oUseal daTieab^totanonn 4ik\
|AIMda.aip(toka«ngatattoyp«a«MMÓiWy.- \

HKESABER - \
ICkiatnladaRmUlibwrtpaaatpagadadanehoaadauduloiyaUotdanclupraaartaasV
tanastadtaosdodajjsiúi antartoVátaiuM daJiirto dalato dosnt deóoctio tto>l
Imortds pa AW leUXACeVIATO CQHTRERAS. cor»!aORHOA FUBrtES BAFAERA
Ipicglettoia dsUM SÓpar YASTIN da asta óudad sananbro oomo Curada Ad Utam. a ta
labogeta FRANCiS UBJSSA SANTI3S. ommmet da ociegación raimera tSESt da aaú¡dudadequien asla Nasaberdta rentmriire»enelinaidepara su acagiidai ydamí
lateaes tag^maitaestanOo que acepta dBhoromtrarrásrña para raocaatatat ataaañP
aOfUNOARENTES BARRERA, en vMud dedesoonoaer su paradero adual.- FtenH*"
Ndeooritane elttogado JUAN FERNANDO VUANUeVA con carnet dacoisgKjón n
mato 10106 con las tacadiadas a al conitridas.
Tala.ASAndda 19ds Nortsndiredsl 2016.

A80G. LUIS ALFREDO ORGLLANA
SECRETARIO POR LEY

WBFlCACtONPORBICTDS
El suscrito seeretano adjunto del Juzgado deLetras Secdonta deB Bogroo. Dqtai
menta deYbra NFúbfico engeneral y para efectos de ley HACE SABER: Que segii
oqMdtonlt No261-13 cotderdrvo a ta Oemanda de DIVORC» (rDnwridaenssla btau
por ta señora KILDA BOMILA PAORXA en coma del SdñoraLBEFtrOPEREZ AUAVA,
mesSode ta presente Noetlcaclónde EdictosSE MANDA a rwMIcJratseñorffiLBER
PEREZ AMAYA que ha tododactaradorebelde, an el prestada Juicia y que puade tacoq
rarse en cualquierestado dai juiciosin ratrotraaraciuaciaics Pare u elado piMqti
d presenta aviso en un DtAR» IMPRESO y tn «aiaRADIOFUSOflA en ambos cans
cobertura Nacional porunavtz (I}.-Actúa ta Abogada BERCELLY DOMMOHtal
contaclOn da apodenda legaide la señoraHILOA BONILLA FRDItlA.-

ElProgresa tbro 13 aeutambre 2016

A606. RICAflOO OCCHQA VAAOA
SECBETAO ADJUNTO

, . , " ÁVisO
Lebas Stador^ (M La Stacc«Ka oe Comayaffja Dapartarnamo da Comayagi*. MPiitCcoam

-eral ypara k»Efécbs legales, HACE SABER: OiM «1Sentanda dsfet
te (te itjvterTtbre dei ^ (tos rrldteóxii), » hadedarado l®H)e
AB-IMTESTATO alasaftora PETRONiA MEJIA VaJ^SQUE^. detodos
llenes, Derechos yActácnes Que a sumuerte dejara su(tfunta madv
ausante señora CONCXPdON VaASQUEZ MEDWA. conoida temb
son» COCEPCION VRASQUEZ yMte Concede laPi)S8si6n efecsiia
dicha Herencia AB-^TESTATO ái perjiácio de (toos Here^ de igu
mejor Derecho,
Comaya^ 13deNcnAeoilire dei2019.

ABOa ANA HAROARITA BANEQAS aMOA
SECRETARIA



40 SUCESOS

ISLAS DE LA BAHÍA. MAURICIO DACOBERTO ANDINO FUE RAPTADO EL 11 DE NOVIEMBRE tirOtCO

Identifícan eltercer cadáverencontrado piérdela
enuna zonabaldíaen Roatán delSaños
Debido a que estaba
irreconociblefue
trasladada a la morgue de
San Pedro Sula

roatAn. cuerpo quefue
exhumado por las autorida
des este martes en una zona
nohabitableen Rratáneradc
Mauricio nagolierto Atidín»

"-(de30 años), quien teniamás
de dos .semanas de estar des
aparecido.
Los restos de .indino fueron
iRisiadadoseste martes de
esta isla a ia morgue judicwl
de San Pedro Sula para ser
identificado,
ElJovenoriginariode LaCei-
bayquelahorabaparaunare-
^nocidaempres.ide Roatán
desapareció el 11 de noviem
bre. .Su carro fueeneontradn
abandonado aldiasiguióme
en una calle del sector Miid
Holesiempre en esta isla.
-•Vndinoera una de las tres
personas que estaban des
aparecidas y cuj-oscuei^ws
nteron encontrados diasdes-

La víctima

MAURICIOD. ANDINO

VERSIÓN.Según
familiares, la víctiina
Iba saliendo del trabajo
cuando ocurrió la balacera

SAN PEDRO SULA. Un mu-

: chacliode iRaño? identifi
cado como Gerson Mauricio
.Alfíiromurió ayer por in tar
de en la sala de emergencias
delhospiUil Mario Rivasal
rccibirvarios balazo.s.
Según agentes policiales,
crrcade las 4:00 pm reci
bieron una denuncia de un
tiroteo en la colonia Sando-
val Sorto y cuando llegaron

¡ al iugiir encontraron uljo-
j ven herido, porInquefue
; trasladado al centro asis-
• tencial. minutos después

el joven falleció.
Famili.ai-es de lavictima que

, llegaron a retirar el cadáver
manifestaron que Irahajíi-

• ha en un taller de refrige
ración cerca de la /.nna y

i al momentodeUiroteo iba
• saliendo del trabajo cuan-
I do ocurrió el lamentable
I hecho.

hallazgo. El cuerpo de Mauricio Andino fue exhumadoen elsector do Mud Hole, Roatán.

Desde hace años
laboraba en una
empresa en Roalán.

puesporlasautoridadespoli
cialesqueemprendieron una
búsquedaportoda la isla.
Eiprimero en serencontrado
fueelnorteamericano Philip
Foster Brown(de quien
desaparecióei 16de noviem
bre. Fue hallado sin vida
cuatro dias después en una
hondonada de la carretera
quclieva aWest Bay.

Luego el 25 de noviemhre.
en un barril con ácido que
estaba enterrado en una
zon.a desolada de Mud 1lole.
se encontraron los re.slos de
José Trinid.id Mémiez. sub-
directordel InslilutoSarilos
Guardiola de Roalán, de él no
sesabia n.ada dcsdccl martes
13 de noviembre.
Fue al dia siguiente de este

^_PE_DROSULA
ftríM Orden
Kxit-Miíipd

AVISO
CABILDO ABIERTO

'Tecnología y PlanMaestro de
Desarrollo Municipal"

La Munidpoiidad de San l'cdroSula, Di^rtanKsilo de Cortes, en aiinf^imicnloa
b dispuesto por la Cbiporaciün Munidplen d I\inlo No. 12ddActa No. 36 de b
Sestúo Ordinaria cdt.+jrada d día jueves viantinueve (29) deNoviombiv del año
2018; por este medio Avisa a todas las urgnnÍAidorys de b .«ndcviad dvií,
partiojlaimcnle Organbaáines Comunitariai CuoperaÜvus, Sindícalo^ iglesias,
Juntas Ijxaltíi GmposPiuductivoí^ Sockxiadtsdel'Ddiesde Familb, Aíodadones
•de Maostms, ydemás Organi/adones de Desamolb Local, tjue d CABILDO
ABIERTO denominado TECNOLOGIA Y PLAN MAESTRO DE
DES/\RR0fJ-0 ¡VÍUNiaPAL se a'lebmrá d dia DOMINGO 09 DE
DICIEMBRE del año 2D18, alas líMO AM., en el Gimnasm Mitnidpal de San
Pedro Sula.

ArtKob 25 numeral9debLty de Munidpatidadtsy19 cid Regbinento lie la Uy de
Municipalidades vigcníp.

San PedioSub,Corlév 29deNoviembredd 2018.

ARMANDO CAUDONIO ALVARADO DORIS AMALIA DÍAZ VALLADARES
ALCALDE MUNICIPAL SECRETARIA MUNICIPAL

hallH-/.go que las auloriiiic
«lesencontraron enlerrntio
el ciierpodc Andino, en otro
punto del ml.smo sector
adonde se encontró n .Mcn-
dex. Kj c.idáverde Andino fue
remitido a Medicina Forense
de F:in IVdroSulay ayerse
confirmóque era él luegode
las pniebascientíficasapli
cadas. yú que estaba irreco-

nocible. Por este hecho, la
Policía de Islas de In B.nhia
capturó a Jorge fiiistiijo. sos
pechoso del rapto deljoven.
sin embargo, las autoridades
no han liiibtudn de los móvi
les de esta muerte ni de las
otras dos que consternan a
la isla. Tampoco se han refe
rido si estos hechos tienen
relación.

Impidenlaautopsiadeniño
muerto por mordedurade coral

CHOLUTECA. Según
Medicina Forense, hay
una negativa de parte de
la familia del niño

TECUCICALPA. El Centro de
Ciencias Forenses del Mi
nisterio Público conformó
un eiiuipopai-a investigarla
.su¡mfslantfgligenciaen el fa-
llecimicntodc ElvinIvánMnr-
tincz (tic 6 iii'iob).un menor
que peniió la vida producto
deunaniürdcdurddeuna.scr-
pienledecuratcnNamiisigiie.
Chuluteca. "Kn respuesta al
caso por.supue.sla responsa-
hilidad médica en el ca-w del
niñoque tniirin jior lamorde
dura de una scrpietitt! coral.
Medicina Fnreiiscse encuen
tra con la morgue móvil en
Chnliiteca para praclicar la
autopsia médiculegal y la in
vestigacióndo lavulneración
de los deredtos". confirmó la
entidad legaladscrita al MP.
SincmbarRo.aparcnlemenle
la familia del niño se oponía
ayeraquesetiiciera la¡tulop-
sia para identificar lascausas
de la muerte.
'ivslainasniltyno danlaauto-

VlCTIMAEl menor se habia graduado delkínder en 2017.

rización delaaiiiopsia. Noso
tros insistimos en quesi nose
liace laautopsia, ntjsepodntn
riocumenlar evidencias nies
ludios toxicológicos ni análi
sis húslopatológicos". señaló
Julissa Viilanuev'a, diretrtora
de Medicina Forense.
Tromeiimos quelas morgues
móvilesllegaríanhasia el lu
gar más alejadopara docu-
menlarlos casos porpobresy
niralesquefueranyailie.sla-
mos; pero {«receque a nadie
leimporta conocerque sede-

dre, la víboraIt-mordióe\ ter
cerdedode\amanoizquierda
en elseclorTierraBlanca.Na-
masigüe.
Elmenor ingresó a las7:00
pm en el Hospital Regional
del Sur. de Chnluleca. adon
de supuestainenlc no tenían
anlibióticos.por loqueelmé
dicoqueloatcndió recomen
dó lrasladarlo.TTegucigalpa.
Pero no habia íX)nductorde la
ambulancia.
La Secretaria de Salud infor
móque al niño se le aplicaron

"liTÍtí"

^ uiijAJi ui uuuucer que se de- moque aituno se icaplicaron
ben hacer lasaulopsias pani lodos los antídotos, pero él
documenuirlavulneración luvouna reacciónalérgicartair.ra...—v-.-j.. queleprovocó un parores-

pintlorio.

"üv umeiiuir ivi vulneración

delosderechosdéla niñi-z'.
Conforme al relato desu pa-
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MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO SULA 

DEPARTAMENTO DE CORTES 

ACTA No. 37 

SESION DE CABILDO ABIERTO 

DIA SABADO 01 DE DICIEMBRE DEL AÑO 2018 

CABILDO ABIERTO “MEDIO AMBIENTE Y PLAN MAESTRO DE 

DESARROLLO MUNICIPAL” 

 

En la ciudad de San Pedro Sula, departamento de Cortés, siendo las diez con cuatro 

minutos de la mañana del día sábado primero de diciembre del año dos mil dieciocho, 

reunidos en  la Comunidad del Gallito, el Merendón en Sesión de Cabildo Abierto, 

presidida  por  el  Señor  Alcalde  Municipal,  Ingeniero  Armando  Calidonio 

Alvarado, Contando con la asistencia de la señorita Vicealcaldesa Municipal Lilia 

Umaña Montiel  y  de  los  señores Regidores Municipales  por  su  orden: Regidor 

Primero: Lic. Luis Ernesto Cardona López; Regidor Segundo: Abg. José Antonio 

Rivera Matute;  Regidor  Cuarta:  Lic. Mirna  Lideni  Dipalma  Avalos;  Regidor 

Quinto: Abg. Rene Altamirano Interino; Regidor Octavo: Dr. José Jaar Mudenat; 

Regidor Noveno: Arq. Rina Maricela Mancia Chavarría; Regidor Decimo: Lic. 

Lempira Viana;  contando también con la asistencia del Comisionado Municipal 

de Transparencia Lic. Benito Zelaya; el Auditor Municipal Adalberto Valenzuela; la 

señora Tesorera Municipal Blanca Pineda, las distintas organizaciones de la Sociedad 

Civil que nos acompañan y se hace constar en acta las excusas de los señores regidores 

municipales Abg. Fátima Mena y Lic. Juan Leonel Canahuati Thumann;  la señora 

Secretaria Municipal Abogada Doris Amalia Díaz Valladares, quien da fe de todo 

lo  actuado.‐  EN  CABILDO  ABIERTO  “MEDIO  AMBIENTE  Y  PLAN 

MAESTRO  DE  DESARROLLO  MUNICIPAL”  con  representantes  de  las 

organizaciones  de  la  sociedad  civil,  particularmente  Organizaciones 

Comunitarias, Juntas Locales, Grupos Productivos, y demás Organizaciones 

de Desarrollo Local y vecinos del Municipio de San Pedro Sula,  conforme  a  lo 
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establecido según Punto No. 04 del Acta No. 35 de la sesión extraordinaria celebrada 

el día veintitrés de noviembre del año 2018, la cual contiene el Acuerdo Corporativo 

donde se Convoca a Sesión de Cabildo Abierto “MEDIO AMBIENTE Y PLAN 

MAESTRO DE DESARROLLO MUNICIPAL” El Señor Alcalde Municipal, 

Armando Calidonio Alvarado procedió de la manera siguiente: Nos sentimos muy 

contentos de estar aquí nuevamente en este espectáculo de paisaje esta Cordillera tan 

linda que tenemos llamada Merendón, en la Comunidad del Gallito, la carretera se 

encuentra en buenas condiciones, tenemos ahora una gran oportunidad porque vamos 

a  compartir  con  el  cantautor  hondureño  Javier Montiel,  quien  acaba  de  recibir  el 

premio  internacional  de Artista Centroamericano  del  año  2018  por  parte  de  Fox 

Músic  Latin Awards  2018,  démosle  un  fuerte  aplauso, más  adelante  lo  vamos  a 

presentar, es un orgullo hondureño, un orgullo de lo nuestro; como siempre les decía 

que es un verdadero gusto y le doy gracias a Dios por estar en estas comunidades tan 

buenas, tan agradecidas, de gente trabajadora, luchadora, positiva, de gente de que en 

verdad quiere hacer las cosas bien, quiere hacer las cosas diferentes; en la Corporación 

Municipal hemos tomado la determinación, gracias al apoyo de todos los regidores y 

regidoras de toda la Corporación, darle un amplio apoyo a lo que es la Cordillera del 

Merendón y como muestra de lo que es nuestro compromiso con el Medio Ambiente, 

el día de hoy estamos por realizar el IV Cabildo Abierto 2018 de Medio Ambiente y 

Plan Maestro  de Desarrollo Municipal,  el  día  de  hoy  vamos  a  poder  compartir 

información técnico‐ambiental de la zona de reserva del Merendón para que todos la 

conozcamos, también los avances de estos Cabildos Informativos, también los avances 

que hemos  tenido hasta  el momento,  que hemos pedido  a  la Gerente de DIMA  la 

Ingeniero y Abogada Cristy Raudales que participe dentro de  la Agenda del día de 

hoy, y su servidor siempre tratando de dar a conocer el tema del Plan Maestro; es una 

agenda bastante puntual y yo agradezco que estén todos aquí, para que podamos poner 

atención al caso, recordemos que el Cabildo Abierto es una sesión que tiene un carácter 

legal y tiene una formalidad también, y queremos que todos nos ayuden como siempre 

en todos los Cabildos Abiertos a mantener siempre el orden y asegurarnos de que todos 

estemos  poniendo  atención,  es  una  gran  oportunidad  que  tenemos  nosotros  como 

Ciudad para que podamos compartir; porque lo que vamos a compartir hoy es de todos, 

y todos han participado, no son temas de la Corporación Municipal o del Alcalde o de 

alguien en particular, sino que es de absolutamente de todos, el compromiso es grande, 

hemos avanzado mucho pero hace falta más.‐  

 

Punto No. 01, Acta No. 37 (01/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ El Señor 

Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO  ALVARADO:  Estamos  por 
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iniciar este 01 de diciembre el día de hoy, vamos a dar las palabras de oración para 

invocar a Dios  su protección y bendición, por parte de nuestra Vicealcaldesa Lilia 

Umaña Montiel, quien hace poco estuvo de cumpleaños démosle un fuerte aplauso por 

favor,  adoptemos  una  actitud  de  reverencia.‐  La  Señorita  Vicealcaldesa 

Municipal, Licenciada LILIA UMAÑA MONTIEL: Buenos días, nos ponemos en 

disposición de  orar: Padre Eterno, Soberano,  te damos  infinitas gracias porque  tu 

bondad que es inalcanzable nos tiene ante tu presencia, damos gracias por un día más, 

te pedimos señor que esta mañana extiendas tu mano poderosa y bendita sobre cada 

uno de los que estamos aquí, sobre nuestros queridos, sobre nuestra San Pedro Sula, 

sobre  todas  las  comunidades  del Merendón,  sobre  esta  tierra  Señor  que  ha  sido 

prospera, fértil y que ha sido siempre bajo tu cobertura, te clamamos Señor porque tú 

nos llenes de tu gracia, de tu paz, porque derrames la visión sobre nuestro Alcalde y 

sobre cada Regidor y Regidora, Señor, para que tu guíes los pasos de este grupo de 

hombres y mujeres cuyo único propósito es servir a los demás, cuyo único propósito 

es construir esa San Pedro Sula que todos anhelamos, soñamos y tanto nos merecemos, 

cuyo único propósito es mover hacia adelante, caminar hacia el futuro, construir esa 

San Pedro Sula más humana, más moderna, con más vida, con paz, con positivismo 

Señor,  te  pedimos  también  que  nos  llenes  de  tu  santo  espíritu,  que  nos  permitas 

regresar  a  nuestros  hogares  con  alegría,  con  entusiasmo  y  con  ese  espíritu 

emprendedor para seguir adelante avanzando en cada uno de los proyectos planteados, 

y  particularmente  conoces nuestro  corazón  donde nuestras  oraciones  se unen  por 

nuestros amigos y compañeros que no están presentes y sus  razones,  te clamamos 

Señor porque tu providencia y tu mano poderosa sea siempre con cada uno de ellos, 

por todos y todas infinitas gracias, en el nombre de tu hijo Jesucristo, Amen.‐ El Señor 

Alcalde Municipal, ARMANDO CALIDONIO ALVARADO: Muchas gracias, 

pueden tomar asiento, estamos por iniciar el IV Cabildo Abierto Medio Ambiente y 

Plan Maestro de Desarrollo Municipal en  la sesión número 37,  tiene  la palabra  la 

señora Secretaria Municipal.‐ La Señora Secretaria Municipal, Abogada DORIS 

AMALIA DIAZ VALLADARES: Muy buenos días a todos, si señor Alcalde, en este 

momento me están entregando los  listados de asistencia al presente Cabildo Abierto, 

tenemos  Quorum,  podemos  iniciar  la  sesión.‐El  Señor  Alcalde  Municipal, 

ARMANDO CALIDONIO ALVARADO: Muchas gracias, damos  entonces por 

iniciada la sesión No.37 del IV cabildo abierto 2018 “MEDIO AMBIENTE Y PLAN 

MAESTRO DE DESARROLLO MUNICIPAL”, se abre la sesión.‐ 

 

Punto No.  02,  Acta No.  37  (01/12/2018).‐  Sesión  de  Cabildo  Abierto.‐  La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 
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VALLADARES: A continuación entonaremos las gloriosas notas de nuestro Himno 

Nacional que será dirigido por nuestro cantautor nacional  Javier Montiel, a quien 

recibimos con un fuerte aplauso.‐  

 
 

 
 

Punto No.  03,  Acta No.  37  (01/12/2018).‐  Sesión  de  Cabildo  Abierto.‐  La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: A continuación daré lectura al Punto de Acta Corporativo mediante 

el cual la honorable Corporación Municipal aprobó la celebración del presente Cabildo 

Abierto:  Punto  No.  04,  Acta  No.  35  (23/11/2018)…/  La  Corporación 

Municipal por unanimidad de votos y de efecto inmediato ACUERDA: 

Aprobar la moción presentada por el señor Alcalde Municipal Armando 
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Calidonio Alvarado, y en consecuencia RESUELVE: Convocar al Cuarto 

Cabildo Abierto Municipal, para el día sábado 01 de diciembre del año 

2018, en la Comunidad El Gallito, El Merendón, a desarrollarse a las 

10:00 am; con efecto de evacuar el tema: ¨MEDIO AMBIENTE Y PLAN 

MAESTRO  DE  DESARROLLO  MUNICIPAL¨.‐  Transcribir  este 

acuerdo  al  Señor  Alcalde  Municipal,  Tesorero  Municipal,  Auditor 

Municipal,  Gerencia  Financiera,  Gerencia  Legal  y  Archivo  Histórico 

Municipal para su conocimiento y demás fines. 

 

Punto No.  04,  Acta No.  37  (01/12/2018).‐  Sesión  de  Cabildo  Abierto.‐  La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: A continuación daré lectura a la Agenda para la sesión de cabildo 

abierto No. 37: Comprobación del Quórum; Apertura de la Sesión; Lectura del 

punto de Acta Corporativa donde se aprueba la celebración del presente Cabildo 

Abierto; Lectura, Discusión y Aprobación de la Agenda; Socialización del Plan 

de Manejo  Zonas  de  Reserva  del Merendón;  Presentación  Artística  por  el 

cantante  Hondureño  Javier  Montiel,  recientemente  galardonado 

Internacionalmente;  Gestión  Ambiental  de  la  Alcaldía  de  San  Pedro  Sula 

presentada por  la Ingeniero Cristy Raudales Gerente de DIMA; Mensaje del 

Honorable Alcalde Municipal Ingeniero Armando Calidonio Alvarado; Cierre 

de  Sesión.‐  El  Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO 

ALVARADO:  ¿A  discusión Agenda?  ¿Se  aprueba?  Levanten  la mano  por 

favor.‐ 

 
Queda  aprobada.‐  La  Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS 
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AMALIA DIAZ VALLADARES: Queda aprobada por unanimidad de votos 

la agenda para la sesión No. 37 del IV Cabildo Abierto 2018. La Corporación 

Municipal en conjunto con las diferentes asociaciones y organizaciones 

civiles representadas en este Cabildo Abierto por unanimidad de votos 

ACUERDA: Aprobar la agenda a discutir en la Sesión número 37 del IV 

Cabildo Abierto 2018 “Medio Ambiente y Plan Maestro de Desarrollo 

Municipal”.‐  Transcribir  este  acuerdo  al  Señor  Alcalde  Municipal, 

Tesorero  Municipal,  Auditor  Municipal,  Gerencia  Legal  y  Archivo 

Histórico Municipal para su conocimiento y demás fines.‐   

  

Punto No. 05, Acta No. 37 (01/12/2018) Sesión de Cabildo Abierto.‐ La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: A continuación tenemos como punto Socialización del Plan 

de Manejo Zonas de Reserva del Merendón presentada por el Ingeniero Sergio 

Gutierrez de la Gerencia de DIMA a quien recibimos con un fuerte aplauso.‐  

El  Señor  representante  de  la Gerencia  de DIMA,  Ingeniero  SERGIO 

GUTIERREZ: Muy buenos días honorable señor Alcalde Municipal Ingeniero 

Armando Calidonio Alvarado, señorita Vicealcaldesa Lilia Umaña, buenos días 

señores regidores municipales de la Honorable Corporación Municipal de San 

Pedro Sula, respetables autoridades de DIMA, pobladores de la Zona de Reserva 

del Merendón; 

 
Para mí es un agrado presentarles el proceso de readecuación del Plan de Manejo 

de la Zona de Reserva del Merendón, es un proceso que inicio a finales del 2016, 
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incluyendo 2017 y 2018, que incluye lo que es el desarrollo de talleres sectoriales 

con la participación de comunidades de la Zona de Reserva del Merendón, un 

total de cinco talleres, reuniones de trabajo con  la Alianza para  la Seguridad 

Hídrica de San Pedro Sula, y no menos de quince reuniones técnicas entre el 

personal de la Gerencia de la División Municipal Ambiental y el Instituto de 

Conservación Forestal  ICF;  los alcances que ha  tenido el Plan de Manejo, se 

elaboró  en  base  a  una  nueva  metodología  establecida  por  el  ICF  para  la 

elaboración de Planes de Manejo y se convierte en el instrumento técnico, legal 

y operativo que establece los objetivos de la gestión determinada en la Zona de 

Reserva del Merendón, incluyendo la programación de inversiones necesarias 

para las actividades de protección, conservación, restauración, aprovechamiento 

y  lograr  la  sostenibilidad del bosque de acuerdo a  sus  funciones  económicas, 

sociales y ambientales, con una vigencia de doce años; 

 
El Plan de Manejo garantiza el aprovechamiento sostenible de los recursos de la 

reserva de  recuperación de  las  áreas prioritarias para  la  conservación de  los 

caudales y  zonas degradadas y  el  equilibrio de uso de  los  bienes y  servicios 

provenientes del bosque y del desarrollo socioeconómico de las poblaciones que 

viven en el Merendón; tenemos entonces el alcance, lo que vamos a estar viendo 

hoy es el marco jurídico, los antecedentes, objetivos estratégicos, un poco de la 

zonificación propuesta para la zona de reserva del Merendón, los programas de 

manejo de algunos logros que hemos obteniendo en la gestión pasada y lo que 

va de esta resiente gestión del Ingeniero Armando Calidonio.‐  
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Al hablar del Marco Jurídico, primero tenemos la Ley Forestal que es la que nos 

permite, junto con la declaración de áreas protegidas de Bosques Nublados, la 

caracterización  y  aplicación  de  regímenes  especiales  de  manejo  y 

aprovechamiento de los recursos, junto con el reglamento del Sistema Nacional 

de Áreas Protegidas que nos permite establecer la categorización de manejo en 

este caso la Zona de Reserva del Merendón como zona productora de agua y los 

decretos de declaratoria de la Zona de Reserva junto con lo que es el Plan de 

Arbitrios y el Reglamento Ambiental de DIMA nos permite hacer la aplicación 

de  las  regulaciones y  cambio de uso de  suelo,  los  incendios  forestales, de  las 

quemas, y todas las actividades degradantes y de protección de la zona de reserva 

a  nivel  administrativo  para  lo  que  es  el manejo  de  la Zona  de Reserva  del 

Merendón.‐ 
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Tenemos algunos antecedentes: 

 

 
Vamos hablar de lo que es la Zonificación que es un tema bastante importante, 

primero  hablaremos  de  los  objetivos,  y  los  objetivos  del  Plan  de Manejo  se 

centran  en  lograr  la  protección  y  conservación  de  cuatro  objetos  de 

conservación,  es  decir  de  cuatro  ecosistemas  o  especies  de  interés  social  que 

fueron  identificadas en el proceso de diagnóstico y  formulación del Plan, que 

son el bosque de pino, el bosque nublado, el sistema hidrológico y especies claves 
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que existen todavía en la zona del Merendón o las zonas circundantes como el 

Parque Nacional  el Cusuco,  lo  que  es  el  jaguar,  el  venado  cola  blanca  y  el 

chancho de monte, entonces todos los objetivos están dirigidos y se resumen en 

dos: 

 
Ahora pasamos a la Zonificación, para hacer una zonificación de la zona de reserva, 

tenemos que saber cuál es el uso actual que se le está dando a la Zona de Reserva y 

vemos un mapa del límite de la Zona de Reserva del Merendón donde vemos una 

fragmentación de  lo que es  la cobertura del suelo,  la parte que  tenemos de  tono 

verde fuerte es el área de bosque que se mantiene más integro, de bosque que está 

bien preservado, incluyendo la parte de tono verde claro, que es la parte de bosque 

de pino que tenemos en el sector de aguacatales;  
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Ósea  que  tenemos  dos  fragmentos  de  bosque  que  están  casi  íntegramente 

protegidos en la zona de reserva del Merendón, y tenemos un cinturón central, 

donde hay zonas que hay un mayor impacto por la actividad humana, tenemos 

la parte de tono amarillo y café que son las áreas productivas, los tonos con mas 

café  son  áreas  productoras  de  café,  los  tonos  amarillos  son  las  zonas  de 

producción agrícola o de horticultura, y las zonas de tono amarillo tendiendo a 

naranja  son  zonas  de  bosque  secundario;  entonces  a  partir  de  este  uso  que 

tenemos de la zona de reserva del Merendón tenemos dos propuestas para lo que 

es la zonificación de la Zona de Reserva. 

 
La propuesta No. 1 plantea tres tipos de zonificación para la zona de reserva que 

se les llama zonas de amortiguamiento, tenemos dos sub zonas de uso restringidos 

que son de tono más verdes, que son  las que coinciden con  las zonas que vimos 

anteriormente que son de bosque más protegido, entonces tenemos dos zonas de 

todo  verde  fuerte  que  son  las  zonas  de  uso  restringidos,  tres  sub  zonas  de 

recuperación de tono verde más claro, que serían zonas de recuperación mediante 

reforestación o regeneración natural o sistemas agroforestales, y una sub zona de 

manejo sostenible de recursos naturales que es la de tono naranja, que es donde se 
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produce la mayor actividad agrícola en la zona de reserva;  

 
La segunda propuesta de zonificación, se propone una zonificación de zona núcleo 

para la zona de reserva del Merendón que es el tono de verde más oscuro, y tres 

zonas  de  amortiguamiento,  que  son  las  mismas  categorías  que  vimos 

anteriormente; las tres sub zonas de uso restringidos son el tono de verde medio, 

la zona que se ve en la parte izquierda es una de ellas, la zona de aguacatales pasaría 

a lo que es zona de uso restringido como la propuesta anterior, y hay otras zonas 

que son colindantes con la zona núcleo, que son las partes frontales, la parte frontal 

que está al frente de San Pedro Sula son las cuencas de Santa Ana, Rio de Piedras, 

Zapotal y Armenta, para que nos ubiquemos geográficamente; y hay una sub zona 

de manejo sostenible de recursos que es la que sigue siendo la de todo amarillo; esas 

son las dos propuestas de zonificación para la zona de reserva que será definido una 

vez que haya sido aprobado por el Comité de Áreas Protegidas del ICF; ¿Por qué 

es importante la Zonificación? Es importante porque determina las formas de uso 

y  aprovechamiento  de  los  recursos,  dependiendo  de  la  categoría  que  se  le  dé; 

determina  las  normas  aplicables  para  regular  el  uso  y  aprovechamiento  de  los 

recursos, programas y actividades de manejo aplicables a cada uno de los recursos, 

ya sea suelo, bosque, agua, aire; vamos a ver la conceptualización de cada una de 
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las categorías de zonificación propuestas y las normas de uso de cada una de ellas; 
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Vamos  a  hablar  de  siete  programas  de  manejo  de  Recursos  Naturales;  este 

programa que promueve la gestión y uso sostenible de los recursos naturales del 

área  protegida,  con miras  a  garantizar  la  adecuada  protección,  recuperación  y 

utilización, además de brindar seguridad local mediante la prevención de impactos 

ambientales negativos, por  efectos naturales o antropogenicos;  está orientado al 

manejo de los objetos de conservación, que hablábamos anteriormente, el bosque de 

pino,  el  bosque nublado y  las  tres  especies de  animales  que mencionábamos,  el 

venado cola blanca, lo que es el jaguar y el chancho de monte.‐  
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Causado principalmente por las actividades humanas, propagación de plagas y 

enfermedades  en  las  especies  forestales  y  la  implementación  de  diferentes 

acciones de protección y manejo sostenible, este plan incluye el involucramiento 

de  las  diferentes  instituciones  para  el  desarrollo  de  la  zona  de  reserva  del 

Merendón,  como  la Fundación Merendón y  las otras  instituciones  inclusive 

Aguas de San Pedro y el conjunto de actividades conlleva garantizar el bienestar 

y recuperación de los intereses biológicos y culturales del área protegida, dentro 

del programa de lo que es la Educación Ambiental se pretenden fortalecer los 

conocimientos ambientales y culturales de los habitantes locales inclusive de los 

visitantes,  para  producir  un  cambio  de  actitud más  que  conciencia  en  los 

pobladores y en la ciudadanía de San Pedro Sula en cuanto a la protección de la 

zona  de  reserva  y  define  temas  de  capacitación  y  el  involucramiento  de  las 

instituciones para el manejo de lo que es la zona protegida el tema del programa 

de  desarrollo  Comunitario  fue  creado  para  traer  beneficios  y  mejorar  las 

condiciones  de  vida  de  la  población  que  vive  en  la  zona  de  reserva  y  a  sus 

alrededores y promover la participación activa y asistencia al mejoramiento de 

las plantillas de aprovechamiento de los recursos, se considera la participación 

coordinada de los diferentes sectores público y privado estableciendo convenios 

y alianzas para el manejo de  la zona de reserva y promueve  la generación de 

empleo, el incremento de la producción sin vulnerabilidad ecológica, el fomento  
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al desarrollo  económico de  las comunidades dentro de  la zona de  reserva,  en 

cuanto al programa de gestión y administración este programa está enfocado a 

establecer  una  estructura  administrativa,  financiera  y  operacional,  la 

implementación  de  programas  y  sub  programas  de  generación  de  recursos 

económicos, la regencia de bienes y contratación de servicios incluye la gestión 

de  la  cooperación  internacional y nacional y  la participación  ciudadana y  el 

objetivo  de  este  programa  es  optimizar  el  uso  de  los  recursos  financieros 

disponibles para el manejo de la zona de reserva, dentro del programa de uso 

público se pretende analizar cada una de las ofertas de servicio para la visitación 

que la reserva ofrece y el objetivo es incentivar la diversificación de la economía 

local,  el  aprovechamiento  sustentable  de  los  recursos  naturales  en  cuanto  a 

belleza paisajística, en cuanto a recursos que la reserva puede ofrecer para temas 

eco turísticos.‐ Ahora vamos a ver un poco los logros dijimos que a partir del 

2015  la  inclusión del plan de manejo se había prolongado mientras estaba  la 

readecuación y DIMA ha ido adquiriendo una experiencia bastante importante 

en cuanto a lo que es el manejo de la zona de reserva y eso ha sido un aporte 

bastante importante en el proceso de readecuación, todos estos logros han sido 

una base importante para que la readecuación sea de una manera consiente y 

que sea técnicamente factible; una de las estrategias que DIMA empezó a  
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ejecutar en la zona de reserva es la estrategia de manejo del recurso hídrico y la 

bio diversidad en la parte media‐alta de las cuencas hidrográficas de la zona de 

reserva del Merendón que hemos denominado correo biológico ruta del jaguar 

es una estrategia que consiste en la delimitación, si vemos el mapa que está en 

el fondo es limite rojo, es el límite del municipio de San Pedro Sula y el límite 

que vemos de color rosado es la cota 800, en la cota 800 en la zona de reserva del 

Merendón se define lo que es desde el puno de vista de manejo de cuencas lo que 

es el manejo de la parte media‐alta de las cuencas hidrográficas, también la cota 

800 define lo que es la zona de transición entre el bosque de pino y el bosque 

latifoliado y en términos de producción de agua es importante priorizar primero 

el manejo de la parte alta porque es la zona de recarga hídrica y eso lo define la 

cota 800,  también  la cota 800 nos define un espacio de conectividad entre  la 

áreas  fragmentadas de bosque que  tenemos  en  la zona de aguacatales  la que 

hemos denominado zonas de uso restringido o zonas núcleo, hay un fragmento 

de bosque que esta colindante con la ciudad de San Pedro Sula que actualmente 

hay un vacío de  conectividad  con  el área que  está ubicada  colindante  con  el 

Parque Nacional El Cusuco y eso significa una ruptura para el tránsito de fauna 
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entre las dos áreas, entonces la cota 800 nos establece la conectividad entre esos 

dos fragmentos de bosque importante para promover el cruce de fauna entre las 

dos zonas y que también la flora se pueda desarrollar de manera natural y esa 

es una zona priorizada de recuperación dentro de la que es la zona de reserva 

del Merendón, en esa zona de conectividad entre esos dos fragmentos de bosque 

que hemos denominado zona núcleo o zonas de uso restringido.‐ ¿Que logros 

hemos obtenido en el programa de manejo de recursos naturales? Anualmente 

la Municipalidad produce un promedio de 250,000 plantas, tenemos un total de 

seis viveros, dentro de lo que es la zona de reserva del Merendón y dos viveros 

ahora con el vivero del Ocotillo en la ciudad de San Pedro Sula, en el vivero del 

Ocotillo se producen 70 mil plantas ornamentales para lo que es el ornamento 

de la ciudad y en el vivero de Ladrillo se produjo un total en los años anteriores 

de 70 mil pero este año se produjeron 40 mil plantas de pino, en el vivero de 

Tómala se producen anualmente 25 mil plantas de las especies de latifoliados, 

en el vivero de Buenos Aires se producen un total de 25 mil plantas de especies 

de latifolidos, en el vivero de la Comunidad del El Gallito se producen 25 mil 

plantas al año y en el vivero de Santa Ana 35 mil plantas eso suma 220 mil 

plantas en el 2018 de producción por parte de la Municipalidad de San Pedro 
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Sula a través de la Gerencia de DIMA, en cuanto a los logros del programa del 

manejo de recursos naturales también tenemos la recuperación de la cobertura 

forestal mediante la reforestación de un total de 253.88 hectáreas y protección 

del  90.97  hectáreas  de  lo  que  es  la  protección  de  regeneración  natural,  la 

protección ha consistido en evitar los incendios forestales en esa zona y ahora 

son áreas con lata cobertura forestal porque ya tienen 3 años los arbolitos que el 

área no se quema entonces son áreas que han sido reforestadas por la protección 

de la regeneración natural y en total son 324.85 hectáreas de bosque que se han 

recuperado  mediante  reforestación  ejecutada  por  DIMA  al  año  2018,  aquí 

vamos a ver las áreas dentro de la zona de reserva del Merendón que han sido 

reforestadas, las tenemos debidamente mapeadas y el límite que vemos de color 

blanco es el corredor biológico que nos hemos concentrado en recuperar más que 

todo  en  las  áreas  de  carga  hídrica  que  están  arriba  dela  cota  800  que 

mencionábamos del corredor biológico, en cuanto al manejo del programa de 

manejo de recursos naturales  también está  la delimitación de micro cuencas, 

tenemos  debidamente  identificadas  cada  una  de  las  micro  cuentas  de  las 

comunidades y se ha hecho una delimitación física de lo que es al micro cuenca 
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priorizando  lo  que  es  la  comunidad  dentro  del  corredor  biológico,  también 

tenemos  el programa de manejo de  recursos naturales  el  establecimiento del 

Banco de Germoplasma y el Centro de Capacitación Héctor Sabillon Cruz que 

está a pocos kilómetros de acá en un lugar conocido como el pastal y tenemos un 

proyecto  de  establecer  un  área  donde  se  pueda  convertir  en  un  centro  de 

trasferencia de tecnología de capacitación de productores donde haya cultivos 

alternativos que  los productores puedan  ir adoptando en  lo que es  la zona de 

reserva del Merendón además de capacitarse puedan ver áreas demostrativas 

donde se pueda manejarla zona de reserva del Merendón, dentro de lo que es al 

programa  de monitoreo  de  investigación  con  el  apoyo  de  la  alianza  para  la 

seguridad  de  San  Pero  Sula  la  Universidad  Autónoma  de  Honduras  ha 

desarrollado dos estudios uno de monitoreo d indicadores biológicos de anfibios 

y flora en la cuenca de Manchaguala  y en la cuenca de Santa Ana, el estudio 

de mamíferos  en  la  cuenca    del Rio Santa Ana  y  el  fondo mundial  para  la 

naturaleza WWIZ han desarrollado  los  estudios de  isotopos  estables para  la 

cuenca de Manchaguala y el estudios de altos valores de conservación para la 

cuenca de Manchaguala que fueron desarrollados también, dentro de lo que es 

el programa de protección con el apoyo de la alianza se han elaborado planes de 

manejo de incendios forestales, el primer plan es el que se elaboró a dos años que 

es el Plan de Prevención y Control de Incendios Forestales y Recuperación de 

Áreas por Incendio que fue elaborado con el apoyo de la alianza para seguridad 

hídrica  de  San  Pedro  Sula,  tenemos  un manual  del  funcionamiento  de  las 

brigadas  al  combate  de  incendios  forestales  donde  establece  la  forma  de 

organización, la forma del combate y control de incendios forestales en lo que es 

la zona de reserva y el Plan de vigilancia y monitoreo de incendios forestales 

que ya estamos en proceso de construcción de torres de vigilancia de incendios 

forestales para reducir el número de incendios y aún más el área quemada de la 

zona  de  reserva,  para  construir  las  torres  de  vigilancia  contra  incendios 

forestales  contamos  con  el  apoyo de  fundación de  la Cervecería Hondureña, 

también hay un programa de diseño de rondas de protección, corta fuego y un 

diseño de  rutas de vigilancia para poder  realizar un control adecuado de  los 

incendios forestales y la organización, capacitación y equipamiento de cuadrillas 

de  combate  de  incendios  forestales  que  han  sido  también  con  el  apoyo  de  la 

alianza  para  la  seguridad  hídrica  de  San  Pedro  Sula.‐  Vemos  un  poco  de 
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Vemos un poco de estadística si analizamos los números a profundidad vemos 

de que  en  la zona de  reserva  el  logro más  importante  en  cuanto a  incendios 

forestales ha sido reducir el área quemada, el impacto de los incendios forestales 

se mide en función de área quemada y eso es un logro, hemos logrado reducir el 

área quemada en un 60% en lo que es la gestión que se ha hecho desde el 2015 

hasta el 2018 y el control del gorgojo descortezador que  fue un éxito a nivel 

nacional menos del 1% del área fue atacada por el gorgojo descortezador y de 

ahí vemos la ubicación estratégica de lo que es el control del gorgojo en la zona 

de reserva y el proceso de control que DIMA ha venido desarrollando es el que 

aplica el ICF método de control de cortar y dejar que es en contra de la dirección 

de la pendiente y en contra de la dirección del brote de plagas el corte de un faja 

de diez metros de árboles infectados que reduce el impacto de lo que es el brote 

del gorgojo en lo que es la zona de reserva y el programa de educación ambiental 

que  también  se  tiene un  programa  de  actividades  en  la  zona  de  reserva  del 

Merendón que es lo que el manejo de abonos, el manejo de la basura con escuelas 

a través de la unidad de protección y educación ambiental de DIMA, para poder 

reducir el impacto de lo que es la basura y los efectos contaminantes en la zona 

de  reserva,  agradezco mucho  su  atención,  paso  a  paso  San  pedro  Sula  está 

cambiando.‐ 
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Punto No. 06, Acta No. 37 (01/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ El 

Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO  ALVARADO: 

Vamos a continuar con la agenda para el día de hoy tenemos la presentación del 

cantautor  Hondureño  que  recientemente  fue  galardonado  JAVIER 

MONTHIEL.  
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Punto No. 07, Acta No. 37 (01/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ El 

Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO  ALVARADO: 

Definitivamente  tenemos grandes  talentos Hondureños y nos  sentimos muy 

contentos  de  poder  compartir  con  todos  los  vecinos  de  San  Pedro  Sula 

especialmente con los vecinos y vecinas del El Merendón en esta comunidad de 

El Gallito porque ver también a Javier Monthiel no siempre es tan fácil y es una 

persona con mucho éxito y que está aquí compartiendo con nosotros es algo muy 

bonito, es un orgullo nuestro, un orgullo catracho y me siento muy contento 

que el haya aceptado nuestra invitación y yo quiero que por favor le demos otro 

fuerte aplauso porque en verdad es un gran talento muchas felicidades, vamos a 

continuar con la agenda y tenemos la gestión ambiental de la Alcaldía de San 

Pedro Sula presentada por la Ingeniero y Abogada Cristy Raudales Gerente de 

Medio Ambiente (DIMA), démosle un aplauso a Cristy Raudales.‐ La señora 

Gerente  de  la  División  Municipal  Ambiental,  Ingeniero  CRISTY 

RAUDALES: Muy buenos días, honorable señor Alcalde Armando Calidonio, 

honorable Vice Alcaldesa Lilia Umaña, honorables miembros de la Corporación 

Municipal de San Pedro Sula, invitados todos, la gestión ambiental que DIMA 

ha realizado en la zona urbana ha sido un trabajo bien importante, ha sido un 

trabajo bien duro, una de nuestras misiones es la ampliación de las denuncias 

ambientales  siempre  estamos  velando  por  el  cumplimiento  del  reglamento 

ambiental tanto nacional como  local también una de nuestras  funciones es  la 

aprobación y seguimiento a los pozos, San Pedro Sula tiene la dicha de ser una 

ciudad que no tiene problemas de agua pero eso no quiere decir que podemos 

hacer un uso irracional del recurso, por eso es muy importante dar seguimiento 

para la producción de este vital liquido, también una de nuestras obligaciones 

es apoyar al crecimiento de la ciudad con la revisión y aprobación de los sistemas 

hidro‐sanitarios de todos los proyectos urbanísticos de la ciudad, también por 

delegación del Ministerio de Ambiente a partir del 2011 tenemos la emisión de 

Licencias Ambientales  categoría 1, 2 y 3, también a partir de este año creamos 
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un 

departamento de control y seguimiento para que se dedicara  exclusivamente a 

dar  seguimiento  a  los  compromisos  adquiridos  por  la  población  en  temas 

ambientales  y  el  control  y  seguimiento  a  los  permisos  que  la  misma 

Municipalidad de San Pedro Sula está otorgando, también damos dirección y 

directrices ambientales a todo tipo de negocios que no están abarcados por  la 

tabla  de  categorización  de  licencias  ambientales  también  tenemos  una 

responsabilidad  muy  importante  en  la  educación  ambiental  de  nuestra 

población,  la gestión ambiental de  la Municipalidad de San Pedro Sula en  la 

zona  de  reserva  establece  una  serie  de  programas  que  tiene  como  fin 

fundamental integrar a toda la población del Merendón en el cumplimiento del 

plan de manejo de la zona de reserva del El Merendón pero siempre logrando 

que ustedes tengan un desarrollo sostenible y que tengan un ingreso digno para 

sus familias, hemos logrado llevar una buena relación con ustedes entendiendo 

que cuidar El Merendón es negocio para ambas partes negocio para San Pedro 

Sula porque estamos asegurando el vital recurso y negocio para ustedes porque 

tendrán un área donde podrá crecer su  familia y podrán  tener un desarrollo 

digno e  integral, dentro de  los programas que tiene  la Municipalidad de San 

Pedro Sula están los viveros, control de plagas forestales, control de incendios, 

reforestación,  Banco  de  Germoplasma,  el  proyecto  mi  tierra,  atención  y 

seguimiento de denuncias ambientales y educación ambiental, el plan de manejo 

de  la  zona  de  reserva  del Merendón  como  les  explico  el  Ingeniero  Sergio 

Gutiérrez es una herramienta que sirve para decirnos que podemos hacer y cómo 

podemos trabajar en la zona de reserva, la corporación ha incorporado el plan de 

manejo de la zona de reserva del Merendón en el plan de desarrollo urbano de 
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la ciudad, en el cual se establecen las herramientas y programas participativos, 

su  objetivo  principal  es  garantizar  el  recurso  hídrico  que  es  la  clave  del 

desarrollo económico sostenible en la región metropolitana de San Pedro Sula 

del Valle  de  Sula,  como  ustedes  saben  San Pedro  Sula  produce  el  40%  del 

producto interno bruto, uno de nuestros compañeros de trabajo siempre nos dice 

sin Merendón no hay nación! eso quiere decir que si no garantizamos el recurso 

hídrico de San Pedro Sula eso tendrá un alto impacto en la economía del país, 

otro de nuestro programas insignia es la reforestación la Municipalidad de San 

Pedro  Sula mantenemos  un  programa  permanente  de  reforestación  y  para 

garantizar el éxito de esta actividad en el mismo Plan de Arbitrios se establece 

que significa reforestar, reforestar no solamente es abrir un agujerito y meter 

una planta, San Pedro Sula ya  lo tiene establecido y esto  implica producir  la 

planta, transportarla y distribuirlas a las zonas de siembra plantar y sobra todo 

darle mantenimiento por 18 meses, es importante hacer ver que en algunos casos 

se quejan de que nosotros no apoyamos cierto tipo de proyectos como plantatones 

o mucho eventos que algunas organizaciones prefieren en el sentido que quieren 

hacer una jornada de reforestación pero nadie se preocupa del seguimiento que 

se la va a dar a esa planta, el recurso no abunda y por lo tanto hay que saberlo 

canalizar y entender que reforestar implica hacer toda la gestión completa para 

garantizar que el recurso pueda ser sostenible, tenemos varios viveros, hemos 

acercado  los viveros a  las comunidades durante el primer año del periodo de 

gestión del Alcalde Armando Calidonio todos los viveros los teníamos en San 

Pedro Sula entonces teníamos el problema que una vez que queríamos subir la 

plantas al Merendón el mayor gasto lo teníamos en el tema logístico entonces 

ya luego comprendimos que tendríamos nosotros que acercar nuestros viveros 

a la zona de reserva siete de los viveros de San Pedro Sula están ubicados en la 

zona de reserva y estos son el Ladrillo, Buenos Aires, Gallito, por ejemplo en 

ladrillo estamos produciendo  alrededor de 40 ml a 70 mil árboles de pino para 

reforestar el sector de Cofradía  que es la parte que más incidencia de incendios 

forestales y plagas tiene y los incendios provocados todos por acciones humanas 

entonces acercamos la producción de plantas de pino al sector de cofradía, en el 

sector  de Buenos Aires  tenemos  producción  de maderables  como  el  cacao  y 

producción de frutales ¿qué queremos lograr en esta tema?  Queremos lograr 
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que ustedes nos  apoyen para  lograr ponerle  sombra  a  todos  sus  cafetales de 

manera que ustedes puedan tener un desarrollo sostenible pero así mismo   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

estamos protegiendo el suelo para garantizar el recurso hídrico, en el vivero de 

El Gallito producimos un promedio de 25 Mil plantas de especies maderables 

para recuperar las áreas afectadas por la  agricultura migratoria, en el vivero de 

Santa Ana producimos alrededor de 40 mil plantas ornamentales este vivero 

esta hecho más que  todo para  lograr un acercamiento con  la población y que 

tenga la población un acceso a plantas que puedan ellos tener en sus hogares, en 

el vivero de Tómala también estamos produciendo maderables para lograr poner 

sombra a las fincas de café y el vivero de El Ocotillo que es un compromiso recién 

adquirido por parte de  la Gerencia de DIMA se están produciendo alrededor de 

70 mil plantas ornamentales con las cuales se harán todo el trabajo de ornato de 

la ciudad, ene l vivero de Santa Ana tenemos un trabajo bien importante ahí 

hacen la práctica los alumnos de educación media que se van a graduar en su 

trabajo educativo social ellos nos apoyan llenando bolsas, reciben charlas y tiene 

el compromiso de replicar toda la información que reciben en sus institutos y en 

sus  comunidades,  en  el vivero de Ladrillo  está  en  el  corazón del  área donde 

existen más  incidencias de  incendios y plagas  forestales y  en el vivero de El 

Ocotillo como les dije anteriormente tenemos la visión de que en los próximos 

años se convierta en un jardín botánico, anualmente la reforestación que alcanza 

un máximo de 200 mil árboles anuales pero el trabajo no solamente consiste en 
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estar  sembrando,  sembrando  y  sembrando  el  trabajo  también  es  darle  el 

mantenimiento a los arboles sembrados en los años anteriores como explicaba el 

ingeniero Sergio en algunas áreas ya tenemos árboles que ya tiene tres o cuatro 

años lo cual ya es una buena visón del trabajo que se está realizando en asegurar 

y darle sostenimiento a  los programas de reforestación,  imaginemos que cada 

uno de los sampedranos sembráramos un tal solo árbol al año tendríamos 500 

mil árboles anuales esto sería suficiente para que Merendón sea saludable a corto 

plazo y sobre todo y muy importante como ustedes que tienen la bendición de 

vivir en esta zona que el cuidado del bosque es una obligación de todos lo primero 

es cuidar lo que tenemos y también lograr recuperar las áreas afectadas, previo 

a  sembrar  preparamos  el  terreno  mediante  socola  y  carrilero  de  maleza 

respetando  los arbustos aquí esta actividad permanente  la realizamos con  los 

amigos municipales  forestales  que  son  alrededor de 55 personas  contratadas 

aquí  dentro  de  la  zona  de  reserva,  esto  también  viene  a  dar  un  impulso 

económico a todo el sector quiero agradecer y aprovechar para darle un fuerte 

aplauso a esta labor que hacen los amigo municipales forestales ya que ellos como 

dirían  son  24/7  muchísimas  gracias  por  su  apoyo  porque  siempre  están 

dispuestos nunca nos dicen que no y como dice el Alcalde ustedes son el corazón 

de  la  municipalidad,  tenemos  también  muchas  jornadas  de  reforestación 

durante  el  2018  se  han  realizado muchas  jornadas  de  reforestación  con  la 

empresa privada, organización gubernamentales y asociaciones  comunitarias 

esto se hace en el marco de las empresas responsabilidad social y empresarial y 

nosotros  porque  apoyamos  este  tipo  de  iniciativas? Lo  apoyamos  para  crear 

conciencia en la población generalmente a todas las empresas que nos apoyan 

con estas actividades las traemos a esta zona de reserva para que ellos vean el 

trabajo que implica este trabajo de reforestación, también apoyamos los centros 

educativos que están realizando el trabajo educativo social, a partir del 2016 el 

ministerio de educación aprobó que para optar al título de educación media una 

de las opciones era trabajos en medio ambiente, en este tema nosotros hacemos 

una sinergia que no solamente es trabajar en el tema de viveros sino también en 

la parte de educación ambiental y en el tema del programa de las tres R cada 

uno de  los colegios que trabaja con nosotros hace un trabajo  integral y sobre 

todo que la responsabilidad y el compromiso es replicar esta información en sus 

comunidades y en sus centros de estudio, una de  las  labores  importantes que 
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hace DIMA es el control de plagas forestales aquí hemos contado con el apoyo 

de la comunidad y también hemos realizado el trabajo de control del gorgojo, en 

el 2015 fuimos la única municipalidad en todo el país que tuvo un éxito en el 

control del gorgojo descortezador, en el país de perdieron 500 mil hectáreas de 

bosque esto significa 500 millones de árboles perdidos, en San Pedro Sula fueron 

afectadas menos de 110 hectáreas de bosque esto implica que perdimos alrededor 

de 100 mil árboles de los cuales el 70% eran arboles sanos que fueron cortados 

por el control de la franja de seguridad que hubo que cortar con estos árboles, 

nosotros  hicimos  una  detección  temprana  y  agradecemos  a  la  Corporación 

Municipal  que  en  su momento  declaro  emergencia municipal  tres  o  cuatro 

meses  antes  de  que  se  declarara  emergencia  nacional,  esta  fue  la  única 

experiencia de éxito en el control del gorgojo a nivel nacional, también en esta 

imagen vemos al personal de DIMA dirigiendo la caída de los arboles como les 

dije anteriormente es muy importante que los arboles no caigan para cualquier 

sector  tienen  que  caer  de  manera  que  no  infecten  los  arboles  del  bosque 

circundante, la contratación de 55 personas  de la comunidad dentro de la zona 

de  reserva  y  la  dotación  de  apoyo  de  la  fundación  cervecería  hondureña  del 

equipo adecuado y la preparación de más de 80 kilómetros de ronda rompe fuego 

mejoro la capacidad de respuesta de la brigada contra incendios logrando que 

las áreas afectadas fueran menos de 90 hectáreas, nos ha subido el número de 

incendios forestales pero las áreas dañadas han reducido, esto que significa? Que 

nuestra  capacidad de  respuesta ha mejorado, pero no  todo  es  alegría porque 

hemos encontrado que ahora hay incendios forestales en áreas que nunca había 

habido, antes los incendios forestales no pasaron del área de Cofradía, del Cerro 

del  Tigre,  pero  ahora  ya  encontramos  incendios más  arriba  incluso  hemos 

encontrado  incendios en  la zona del Parque Nacional el Cusuco  las brigadas 

tiene presencia en toda la parte sur oeste de toda la reserva desde Chamelecón, 

Naco y hasta el Parque Nacional el Cusuco, nuestro personal laboral durante el 

periodo seco  los siete días de  la semana a  toda hora para  lograr controlar  los 

incendios  forestales,  la  mayoría    es  producto  d  emano  criminal  pero  la 

prevención efectiva requiere de la participación ciudadana necesitamos que nos 

informen  y  nos  ayuden  a  identificar  quine  son  estos malos  ciudadanos  que 

provocan  los  incendios  forestales, también tenemos programas de apoyo a  los 

horticultores aquí tenemos la imagen del Banco de Germoplasma y el Centro de 
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Capacitación Héctor Sabillon Cruz donde se capacitaran a los productores de la 

zona de reserva, se están estableciendo lotes de distintas especies y de frutas de 

altura y este será un centro de capacitación para todos ustedes para que pueden 

aprender buenas prácticas y sus labores vayan de acorde al desarrollo sostenible 

del sector, actualmente estamos  impulsando el apoyo del programa mi  tierra 

mediante la alianza Municipalidad de San Pedro Sula, Funder, Banco Ficohsa, 

Supermercado  La  Colonia,  donde  los  productores  logran  financiamiento  y 

logran obtener un mercado este proyecto en que consiste? La Municipalidad de 

San Pedro  Sula  y  Funder  son  encargados  de  la  capacitación  técnica  de  los 

horticultores, Banco Ficohsa dará el financiamiento para la producción de sus 

parcelas y el producto será comprado por el Supermercado La Colonia, ya hay 

en este sector de El Gallito y Naranjito horticultores que ya están trabajando en 

este programa, en el proyecto de Banco de Germoplasma tendremos capacitación 

técnica  de  mejoramiento  de  agricultores,  establecimiento  de  parcelas 

demostrativas, producción de plantas, instalación para técnicos, producción de 

semilleros  y  cosechas  de  limón,  ustedes  pueden  ver  aquí  al  frente  todos  los 

productos que están aquí en las jardineras son productos que fueron producidos 

en  el  Banco  de  Germoplasma,  un  tema  muy  importante  es  la  educación 

ambiental la Municipalidad de San Pedro Sula a través de la Gerencia de DIMA 

han realizado diferentes actividades con el  fin de educar a nuestros  jóvenes y 

niños en el municipio de San Pedro Sula y sobre todo en la zona de reserva, los 

temas  que  tocamos  son  medio  ambiente,  cuidado  e  importancia  del  agua, 

residuos  sólidos,  importancia  de  micro  cuencas,  agricultura  migratoria, 

calentamiento global,  cambio  climático, huertos y viveros,  se han  capacitado 

alrededor de 11 mil alumnos en 450 charlas en estos últimos 5 años, los centros 

educativos participantes son la Escuela 11 de julio, Escuela Francisco Morazán, 

Escuela  José Cecilio del Valle, Escuela Manuel Barahona y Escuela Donaldo 

Sabillon, en las imágenes podemos ver las capacitaciones y las actividades de los 

alumnos  en  Limpiando mi Comunidad,  actividades  de  reciclaje,  actividades 

explorando mi medio ambiente, quiero aprovechar para darle gracias a todo el 

equipo de DIMA,  su personal  técnico,  su personal de  campo y  sobre  todo  el 

apoyo que hemos recibido de  la Corporación Municipal y de nuestro Alcalde 

para poder apoyar esta iniciativa yo siempre les digo que tenemos la suerte de la 

formación académica del Alcalde hace más fácil el trabajo que nosotros hacemos 
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ya que cualquier proyecto que le presentamos  además de darle vuelta y nos lo 

vuelve a poner como estaba nos da su opinión pero siempre nos da un apoyo 

irrestricto para tener estos grandes logros; les agradezco a todos y entendamos 

que cuidar nuestro bosque es responsabilidad de todos y el compromiso para la 

próxima generación como dijo Javier Montiel no es el futuro sino que los niños 

son nuestro presente, muchas gracias.‐    

 

Punto No. 08, Acta No. 37 (01/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ El 

Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO  ALVARADO: 

Bueno antes que todo, quiero agradecer al niño que me ha trajo este sombrero, 

no le pregunte su nombre pero muchas gracias por prestarme este sombrero para 

hablar en este cabildo abierto.‐ En primer  lugar un saludo muy especial a  la 

Corporación  Municipal  a  nuestra  Vice  Alcaldesa  a  todos  los  empleados 

municipales que  están  el día de hoy aquí  en  este  lugar;  el día de hoy quiero 

saludar muy especialmente a nuestro Cantautor  Javier Montiel que nos está 

deleitando el día de hoy con su talento y felicitarlo nuevamente. De igual manera 

a todos los vecinos y vecinas de la Comunidad de El Gallito, ha sido muy rápido 

lo que ha hablado el ingeniero y lo que ha hablado Cristy Raudales sobre lo que 

se ha venido  realizando  en  la Gerencia de DIMA  la  cual ha hecho un gran 

trabajo y es el brazo que está pensando en el tema del ambiente pero la visión de 

la ciudad es transversal esta en toda y cada una de las gerencias esa visión de  

enfoque 

al  medio 
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ambiente. El día de hoy vamos a tratar de recapitular porque es muy importante 

repetir y explicar el tema del Plan Maestro de Desarrollo Municipal es un gran 

proyecto que está marcando el desarrollo de la ciudad en los próximos 25 años 

y es para nuestros hijos y los hijos de nuestros hijos. Yo les pido que hagamos 

un ejercicio fácil solo para que veamos lo fuerte e importante que es el Plan, esto 

que estamos proyectando hoy  es para  los próximos 25 años entonces ustedes 

solamente sumen su edad más 25 años, en mi caso particular voy a tener, bueno 

por aquí me dicen 80, pero es menos pero  no hay problema, porque será de 73 a 

74 años en mi caso particular; pero hay niños aquí, por ejemplo el que vino creo 

que  tendrá  unos  10  años  y  en  25  años  va  a  tener  35  años  y  va  a  ser 

económicamente activo pero hay niños que acaban de nacer este año y que en 25 

años tendrán 25 años de edad y van hacer los que van a estar tomando decisiones 

serán  parte  de  la  población  económicamente  activa  para  ellos  estamos 

trabajando, van a ver otros que van a nacer dentro de 5 años y van a tener 20 

años de edad para ellos estamos trabajando.  
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Entonces es una gran responsabilidad, presidir el futuro por lo menos nosotros 

declaramos incompetentes en ese sentido pero si tratar de prepararnos porque el 

futuro se construye el futuro no llega por casualidad, entonces el plan maestro 

y esta imagen da a conocer la responsabilidad que tenemos hoy como autoridades 

para poder asegurarnos que el Merendón se mantenga en óptimas condiciones 

y mejore.‐ El Plan Maestro es integral y tiene que ver con todo, hoy me decía 

un amigo que suerte que es cerca de San Pedro Sula y yo les quiero presentar 

aquí a Fito a Roberto y a don Valentín, para que les cuenten cuanto se tardaban 

cuando estaba dañada la carretera del centro de la Ciudad aquí a la Comunidad 

de El Gallito… antes se tardaban 3 horas y ahora lo sentimos completamente 

cerca gracias al trabajo de mantenimiento que se está haciendo por parte de la 

Gerencia  de  Infraestructura  y  los  diferentes  equipos  y  asi  poder  acercar  el 

Merendón a la población en general; entonces es un beneficio al final para las 

comunidades y eso acerca también a estos mercados y los convierte en algo mas 

productivo y eficiente, ya vieron que hay un Programa con el Banco FICOHSA 

con  el  supermercado    LA COLONIA  que  se  llama  “MI  TIERRA”    donde 

estamos acercando al productor directamente con el centro de venta y con el 

financiamiento también. También hemos acercado  la banca al Merendón, por 

ejemplo, BANRURAL ya tiene un lugar establecido y se le va a entregar toda 

la  documentación  y  eso  es  una  realidad  BANRURAL  tiene  muchas 

características  para  este  tipo  de  negocio  de  emprendedores,  no  solo  está  el 

tecnológico  sino  el  clásico,  el  artesanal,  el  agricultor  y  aquí  son  una  gran 

cantidad de productores, microempresarios, emprendedores que están creciendo 

y que tiene un gran potencial; agricultores de pimienta negra, hortalizas que esa 

es mi  área  de  formación,  el  tema  de  la  horticultura  la  cual  tiene  3  ramas 

principales las hortalizas, las frutas y las flores yo he trabajado más que todo en 

hortalizas y un poco en frutas. Pero aquí el Merendón tiene un poquito de todo 

y tenemos diferentes micro climas por sobre todo se produce el agua que nosotros 

consumimos en el centro de la ciudad. Entonces tenemos que poner un poco de 

cabeza y por eso cuando ustedes ven estos mapas especialmente a los miembros 

de las comunidades ya son mapas bien técnico y desarrollados para que podamos 
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entender cuál es nuestra responsabilidad y al final lo que tenemos que mejorar 

es  la productividad, el mejor uso de  los recursos para que nos vaya bien. La 

productividad no es cuanto tenemos, hemos hablado con el transporte público 

por ejemplo en el tema de los buses hay gente que le gusta decir tengo 50 buses 

o 25 buses pero si no gana con esos 25 buses no le funciona y si no le está dando 

un servicio al ciudadano tampoco le funciona, entonces tenemos que analizar 

porque al final lo que tenemos que ver es el redito que es lo que nos queda y como 

lo hacemos más eficiente y esa es la responsabilidad que tiene la ciudad para con 

los productores aquí en el Merendón que sean productivos, que sean eficientes 

y  que  tengan  una  buena  relación  con  el  Mercado  y  que  puedan  tener 

financiamiento y que puedan crecer correctamente, porque no podemos seguir 

impactando más la cordillera; y ya que estamos aquí tenemos que asegurarnos 

que ya lo que esta lo vamos a tratar de ayudar, así que me siento muy contento 

me siento siempre en casa yo no me siento lejos.‐ Entonces yo les invito a todos 

los que vienen que conozcamos para que disfrutemos esta linda Cordillera del 

Merendón porque el Merendón es San Pedro Sula y todos somos San Pedro Sula 

y hoy por hoy es por eso que le estamos dando una gran prioridad; ya que no se 

había  tenido  ese  acercamiento  a  estas  comunidades  con gente  tan  linda,  tan 

buena, humilde, trabajadora, luchadora, de buen corazón, de buena fe, de buen 

entender y yo me siento muy contento por eso. Así que vamos a compartirles un 

poco mediante un video lo que es el Plan Maestro tratando de avanzar con los 

conceptos básicos globales que todos debemos de familiarizarnos porque esto más 



~ 39 ~ 
 

temprano que tarde va,  les comparto el video del Plan Maestro de Desarrollo 

Municipal. 

Esa relación, esa  información que se va recibiendo para  los ciudadanos y que 

nosotros queremos mejorarles su calidad de vida. Hay muchos retos en el Plan 

Maestro, hay muchas cosas que hacen falta pero eso debemos de verlo nosotros 

como una responsabilidad como una gran oportunidad. Hay gente que dice aquí 

falta esto y no se puede, la gente debe de ser positiva para que nosotros podamos 

hacer las cosas y de eso se trata la vida al final de tomar retos, entre más grande 

el reto mayor es la necesidad de poderse enfocar y de poder trabajar más duro, 

porque las cosas grandes  cuestan y solamente sino nos proponemos algo no lo 

vamos  a  lograr  o  tener  la  oportunidad de  lograrlo. Lo  importante no  es que 

alguien se caiga o no le vaya bien en algo, lo importante es que se pare y siga 

hacia  adelante  y  lo  tenemos  que  lograr  mediante  la  planificación;  los 

componentes  de  ciudad  inteligente  ya  han  venido  funcionando  han  venido 

avanzando tenemos los servicios en línea, tenemos servicios de emergencias que 

gracias al Gobierno Central está funcionando, un Centro de Movilidad Urbana 

que está funcionando y lo estamos fortaleciendo y en el Palacio Municipal vamos 

a  conocer  nuestra  responsabilidad  y  compromiso  con  el  Medio  Ambiente 
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contamos con un techo verde y nos hace que seamos el único edificio público en 

Honduras que tiene una iniciativa de techo verde y eso es muy importante. La 

parte de tecnología es importante también todos tenemos un teléfono y también 

la ciudad ha dado un paso hacia adelante con una aplicación móvil para poder 

interactuar con los ciudadanos, para eso están los servicios de Chat Interactivo, 

usted ingresa a la aplicación o a la página y usted puede preguntar lo que sea y 

le van a responder; tienen que usar los diferentes servicios para que podamos 

avanzar en esto. El proceso de consulta para la realización del Plan Maestro fue 

un  proceso  de  consulta  bastante  grande  fuimos  recabando  información  de 

diferentes actores claves de grupos de interés de la comunidad en general y lo 

que  queríamos  era  alcanzar  el  objetivo  e  iniciar  con  un  plan  debidamente 

socializado, participativo y que  inspirara una   corresponsabilidad  social, que 

todos seamos parte y que podamos avanzar; más de 236 reuniones de trabajo, 

más de 67 entrevistas líderes de opinión, 6 canales de opinión completamente 

abiertos,  11  talleres  de  planeación  estratégica,  85  visitas  y  recorridos,  95 

opciones de consulta, 4 grupos focales, 38 trabajos de campo y casi 1000 actores 

de la sociedad que han participado; eso es un gran avance es algo muy fuerte 

que nos hace que el Plan Maestro se construya con la participación de todos y 

que  sea  un  beneficio  directamente  para  todos.  Hemos  tratado  también  de 

conectar  con  la  juventud  la  cual  es un  factor  fundamental  e  importante;  lo 

jóvenes están integrándose a la vida  y dando un gran cambio, hay cosas que 

están cambiando grandemente y no necesitamos pasar por los que otros lugares 

han pasado para seguir adelante, y les voy a dar un ejemplo, Kenia un país de 

África un lugar recóndito en África no tenían acceso a Bancos, nadie estaba en 

bancos nadie tenía dinero en el banco ni sabían que era eso y no pusieron un 

banco en ese momento vinieron e hicieron una aplicación móvil lógicamente con 

ayuda  internacional y ellos por medio de sus teléfonos comenzaron hacer sus 

transacciones entre ellos mismo para compra y venta, similar cuando el cacao 

se usaba en los tiempos antiguos para intercambiar como el trueque nada más 

que  lo hacen de manera electrónica muy moderna; entonces  las comunidades 

pueden avanzar de una manera mucho más rápido solo es que nos propongamos. 
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Yo  les  quiero  pedir  que  nunca  nos  detengamos  ante  una  idea  por  muy 

descabellada  que  sea  busquémosle  lado  especialmente  si viene de  los  jóvenes 

porque ellos están viendo la vida completamente diferente y es por eso que los 

proyectos  como  los  HACKATONES  o  varias  actividades  tecnológicas  han 

estado funcionando en la ciudad. El Plan Maestro tiene objetivos claros es una 

política pública y lo que queremos es un desarrollo integral lo importante es que 

este  Plan  Maestro  es  completamente  estructurado  nace  de  un  estudio 

Multisectorial integrado en el cual se generan 10 principios rectores, se avalúan 

10 pilares y sobre esto nosotros resultamos con 8 componentes; por eso también 

para todos en la corporación es más fácil poder impulsar los proyectos porque 

tenemos una directriz  técnica clara dada por especialistas  los cuales no  tiene 

más que el interés de hacer un buen producto conforme a las condiciones, aquí 

no nos están dando que vamos hacer naves espaciales ni programas en la luna 

ni programas sofisticadísimos, son  cosas que con la modernidad y un poco de 

enfoque lo vamos a poder realizar. Uno de esos temas importantes es el tema del 

ordenamiento territorial, ya lo hablaba el ingeniero el ordenamiento que debe de 

tener la zona de reserva los diferentes sectores y como lo vamos a enfocar, cuales 

son las propuestas que tenemos y como lo vamos hacer; todos nos tenemos que 

empoderar en eso, pero la ciudad es más que la zona de reserva del Merendón la 

ciudad es mucho más grande y debe de tener un ordenamiento global y ahora les 

voy  a  compartir  ese  Plan  de  Ordenamiento  Municipal  para  que  todos 

entendamos el concepto de hacia dónde vamos. Uno de  los componentes más 

fuertes y más estudiados técnicamente y que tiene proporción en el número de 

hojas y estudios es el tema del desarrollo sostenible lo que tiene que ver con el 

medio ambiente; quiero compartirles que allí sale una parte del Merendón muy 

específica  y  quiero  compartirles  la  visión  del  Plan Maestro  de  Desarrollo 

Sostenible que es el componente número tres del Plan Maestro de Desarrollo 

Municipal.  
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La Zona  del Merendón  o  el Distrito  del Merendón  es muy  importante.  El 

desarrollo de San Pedro Sula también está contemplado claramente hay unos 

temas  de  movilidad  pero  el  día  de  hoy  quiero  compartirles  el  Desarrollo 

Económico y es básicamente lo que la ciudad ha escogido y a que nos vamos a 

dedicar todo tiene un fundamento mucha gente dice que San Pedro Sula es la 

ciudad industrial de Honduras, pero nosotros no estamos enfocados en los temas 

de maquila, como ciudad no estamos interesados que se pongan más maquilas 

en  la  ciudad; buscamos  otro  tipo de negocios vamos a  fomentar  otro  tipo de 

desarrollo económico y el día de hoy ustedes pueden ver de manera rápida a que 

nos  referimos. Hay  otro  punto  importante  en  lo  que  ha  sido  la  imagen  de 

SMART CITY o Ciudad Inteligente que hemos proyectado, si bien es cierto no 

queda  la Cordillera del Merendón exactamente atrás de  la parte  frontal de  la 

Catedral  lo  hemos  puesto  en  nuestro  logo  de  ciudad  inteligente,  porque  la 

Catedral  es  un  lugar  definitivamente  emblemático  y  nosotros  al  inicio 

pensábamos  en  poner  el Palacio Municipal  que  también  es  o  debería  de  ser 

emblemático; pero una de las ideas que surgió cuando se tomó esa determinación 
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bueno si usted mira la iglesia desde el este para el oeste más o menos va a tener 

una proyección como esa es una y la otra es que queremos es que definitivamente 

este proyecto  tenga  la bendición de Dios y que de  esa manera pues  estamos 

mandando un mensaje muy importante y por eso hemos mantenido ese logo la 

iglesia representativa de la Ciudad como lo es la Catedral San Pedro Apóstol así 

que les agradezco mucho, todavía nos hace falta un punto más para poder cerrar 

formalmente la sesión muchas gracias yo sé que está haciendo un poco de calor, 

así que les agradezco mucho por su atención y vamos a continuar trabajando. 

Quiero decirles que hoy además de estar aquí trabajando en este Cabildo Abierto 

vamos hacer una visita al Puente que hemos construido en Rio Frio y también 

daremos  una  vuelta  por  algunos  proyectos  que  se  están  ejecutando 

especialmente de calles y una escuela que estamos construyendo, así que todos 

los que quieran andar por allí dando una vuelta con nosotros bienvenidos son, 

así que muchas gracias por su atención que Dios les bendiga. 

 

Punto No. 09, Acta No. 37 (01/12/2018). Sesión de Cabildo Abierto ‐ El 

Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO  ALVARADO: 
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Vamos  a  pedir  que dejen  correr  el video  al  terminar  la  sesión  con  todos  los 

honores de ordenanza como dicen.  Al no haber más puntos que tratar damos 

por finalizada esta sesión de Cabildo Abierto 2018 “MEDIO AMBIENTE Y 

PLAN MAESTRO DE DESARROLLO MUNICIPAL” se cierra la sesión.‐

La  Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: Se cierra la sesión, siendo las once con cincuenta minutos de 

la mañana, firmando el acta para constancia el Señor Alcalde, Regidores y la 

suscrita Secretaria Municipal, que da fe de todo lo actuado.‐ 
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MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO SULA 

DEPARTAMENTO DE CORTES 

ACTA No. 38 

SESION DE CABILDO ABIERTO 

DIA DOMINGO 09 DE DICIEMBRE DEL AÑO 2018 

CABILDO ABIERTO “TECNOLOGIA Y PLAN MAESTRO DE 

DESARROLLO MUNICIPAL” 

 

En la ciudad de San Pedro Sula, departamento de Cortés, siendo las diez con 

quince minutos de la mañana del día domingo nueve de diciembre del año dos 

mil dieciocho, reunidos en las instalaciones del Gimnasio Municipal en Sesión 

de  Cabildo  Abierto,  presidida  por  el  Señor  Alcalde Municipal,  Ingeniero 

Armando Calidonio Alvarado, Contando  con  la  asistencia  de  la  señorita 

Vicealcaldesa Municipal Lilia Umaña Montiel  y  de  los  señores Regidores 

Municipales por su orden: Regidor Primero: Lic. Luis Ernesto Cardona López; 

Regidor Cuarta: Lic. Mirna Lideni Dipalma Avalos; Regidor Séptima: Abg. 

Fátima  Patricia  Mena  Baide;  Regidor  Octavo:  Dr.  José  Jaar  Mudenat; 

Regidor Noveno: Arq. Rina Maricela Mancia Chavarría; Regidor Decimo: 

Lic. Lempira Cuauhtémoc Viana Mora; contando también con la asistencia 

del Comisionado Municipal de Transparencia Lic. Benito Zelaya y la Comisión 

Ciudadana de Transparencia; el Auditor Municipal Adalberto Valenzuela;  la 

señora Tesorera Municipal Blanca Pineda,  las distintas organizaciones de  la 

Sociedad  Civil  que  nos  acompañan;  contando  con  la  excusa  de  los  señores 

regidores Abg. José Antonio Rivera, doctor Marlon Lara, Abg. Rene Altamirano 

Interiano  y  el  Lic.  Juan  Leonel  Canahuati  Thumann;  la  señora  Secretaria 

Municipal Abogada Doris Amalia Díaz Valladares, quien da fe de todo lo 

actuado.‐ EN CABILDO ABIERTO “TECNOLOGIA Y PLAN MAESTRO 

DE DESARROLLO MUNICIPAL” con representantes de las organizaciones 
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de  la  sociedad  civil,  particularmente  Organizaciones  Comunitarias, 

Cooperativas,  Sindicatos,  Iglesias,  Juntas  Locales,  Grupos 

Productivos, y demás Organizaciones de Desarrollo Local y vecinos del 

Municipio de San Pedro Sula, conforme a lo establecido según Punto No. 12 del 

Acta No. 36 de la sesión ordinaria celebrada el día veintinueve de octubre del 

año  2018, mediante  la  cual  contiene  el Acuerdo  Corporativo  en  el  cual  se 

Convoca  a  Sesión  de  Cabildo  Abierto  “TECNOLOGIA  Y  PLAN 

MAESTRO  DE  DESARROLLO  MUNICIPAL”  El  Señor  Alcalde 

Municipal, Armando Calidonio Alvarado procedió de la manera siguiente: 

Muy buenos días, estamos hoy domingo nueve de diciembre del año 2018, en 

las  instalaciones del Gimnasio Municipal de San Pedro Sula por  iniciar el V 

Cabildo Abierto 2018 Tecnología y Plan Maestro de Desarrollo Municipal, en 

la sesión No. 38, quiero pedirles a todos y a todas y recordarles que esta es una 

sesión formal, con carácter legal y que por favor que nos unamos al orden de la 

agenda y podamos ir dándole seguimiento a cada uno de los puntos. 

 

Punto No. 01, Acta No. 38 (09/12/2018).‐ Sesión De Cabildo Abierto.‐ El 

Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO  ALVARADO: 

Tiene la palabra a la secretaria Municipal.‐ La Señora Secretaria Municipal, 

Abogada DORIS  AMALIA DIAZ  VALLADARES: Muy  buenos  días  a 

todos,  si  señor Alcalde,  este momento me  están  entregando  los    listados  de 

asistencia al presente Cabildo Abierto,  tenemos Quorum, podemos  iniciar  la 

sesión.‐El  Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO 

ALVARADO: Muchas gracias, damos por iniciada la sesión No. 38 y por ende 

el  quinto  cabildo  abierto 2018 “TECNOLOGIA Y PLAN MAESTRO DE 

DESARROLLO MUNICIPAL” tengo el  listado con  las  firmas de todas  las 

personas que están asistiendo a esta, se abre la sesión.‐ 

 

Punto No. 02, Acta No. 38 (09/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: A continuación daré  lectura a  la Agenda para  la sesión de 

cabildo  abierto No.  38: Comprobación  del Quórum; Apertura  de  la  Sesión; 

Lectura, Discusión  y Aprobación  de  la Agenda;  Lectura  del  punto  de Acta 

Corporativa  donde  se  aprueba  la  celebración  del  presente  Cabildo  Abierto; 
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Lectura, Ratificación y Firma del Acta No. 36; Exposición de  la Gerencia de 

Tecnología que incluye presentación magistral por parte del Ing. Otto Sánchez 

Gerente de Tecnología; Entrevistas Testimoniales sobre Servicios Tecnológicos 

y Administración  Eficiente  llevada  a  cabo  por  Lic.  Blanca  Pineda  Tesorera 

Municipal,  Ing.  Oscar  Díaz  Gerente  Administrativo,  Dr.  Claudio  Rojas 

Gerente Financiero, Lic. Rosario Castillo Gerente Atención a la Prestación de 

Servicios Sociales; Presentación Artística Grupo Musical Fundamentos Jazz; 

Palabras  del Honorable  Señor Alcalde Municipal  Ing. Armando Calidonio; 

Cierre  de  Sesión.‐  El  Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO 

CALIDONIO ALVARADO: Muchas gracias Secretaria, como procedimiento 

se le hace el llamado a la concurrencia para que levanten su mano, ¿Se aprueba 

la agenda? Queda aprobada.‐ 

 
 La  Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: Queda aprobada por unanimidad de votos la agenda para la 

sesión  extraordinaria  No.  38  del  Quinto  Cabildo  Abierto  2018.  La 

Corporación Municipal  en  conjunto  con  las diferentes  asociaciones y 

organizaciones  civiles  representadas  en  este  Cabildo  Abierto  por 

unanimidad de votos ACUERDA: Aprobar  la agenda a discutir en  la 

Sesión No.  38  del Quinto  Cabildo  Abierto  2018  “Tecnología  y  Plan 
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Maestro de Desarrollo Municipal”.‐ Transcribir este acuerdo al Señor 

Alcalde Municipal, Tesorero Municipal, Auditor Municipal, Gerencia 

Legal  y Archivo Histórico Municipal  para  su  conocimiento  y  demás 

fines.‐   

  

Punto No. 03, Acta No. 38 (09/12/2018) Sesión de Cabildo Abierto.‐ La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: A continuación daré lectura al punto de acta Corporativo en 

mediante el cual se aprobó la celebración del presente cabildo abierto Punto No. 

12 del Acta No.36 de la sesión ordinaria celebrada el día veintinueve de octubre 

del año 2018…/ La Corporación Municipal por unanimidad de votos y de 

efecto  inmediato  ACUERDA:  Aprobar  la moción  presentada  por  el 

señor  Alcalde  Municipal  Armando  Calidonio  Alvarado,  y  en 

consecuencia  RESUELVE:  Convocar  al  Quinto  Cabildo  Abierto 

Municipal, para el día domingo 09 de diciembre del año 2018, en el 

Gimnasio Municipal de San Pedro Sula, a desarrollarse a las 10:00 am; 

con efecto de evacuar el tema: ̈ TECNOLOGIA Y PLAN MAESTRO DE 

DESARROLLO  MUNICIPAL¨.‐  Transcribir  este  acuerdo  al  Señor 

Alcalde  Municipal,  Tesorero  Municipal,  Auditor  Municipal,  Gerencia 

Financiera, Gerencia de Tecnología Gerencia Legal  y Archivo Histórico 

Municipal para su conocimiento y demás fines. 

            

Punto No. 04 Acta No. 38 (09/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES: A continuación tenemos como punto Lectura, Ratificación y 

Firma  del  Acta  No.  36.‐  El  Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO 

CALIDONIO ALVARADO: ¿A discusión  la ratificación del Acta No. 36? 

¿Suficientemente discutido? ¿Se ratifica el Acta No. 36? Queda   aprobada y 

ratificada,  pasa  para  firma.‐  La  Señora  Secretaria Municipal, Abogada 

DORIS AMALIA DIAZ VALLADARES: Queda aprobada y ratificada por 

unanimidad de votos  el acta No. 36,  la  cual pasa a  firma de  la Corporación 

Municipal;  La  Corporación  Municipal  por  unanimidad  de  votos 

ACUERDA:  Ratificar  en  todas  sus  partes  el  Acta No.  36  de  sesión 

ordinaria celebrada en fecha 29 de noviembre del 2018.‐ Transcribir este 
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acuerdo  al  Señor  Alcalde  Municipal,  Tesorero  Municipal,  Auditor 

Municipal, Gerencia Financiera, Gerencia Administrativa, Gerencia de 

Apoyo a la Prestación de Servicios Sociales, Gerencia Legal y Archivo 

Histórico Municipal para su conocimiento y demás fines. 

 

Punto No. 05, Acta No. 38 (09/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ La 

Señora  Secretaria  Municipal,  Abogada  DORIS  AMALIA  DIAZ 

VALLADARES:  A  continuación  tenemos  como  punto  Exposición  de  la 

Gerencia de Tecnología que incluye presentación magistral por parte del Ing. 

Otto  Sánchez  Gerente  de  Tecnología.‐  El  Señor  Alcalde  Municipal, 

ARMANDO CALIDONIO ALVARADO: Antes  de  la  exposición,  quiero 

saludar cordialmente también a nuestro regidor Lempira Cuauhtémoc Viana, 

démosle un fuerte aplauso por favor, de igual manera a nuestra regidora Fátima 

Mena  un  fuerte  aplauso  por  favor,  gracias;  están  presentes  los  honorables 

Diputados del Congreso Nacional  el  señor  Jaime Villegas, Gilberto  Jerónimo 

Yerwood, démosle un fuerte aplauso por favor, agradecemos mucho que estén 

aquí,  su  presencia  es  muy  importante  para  la  ciudad,  muchas  gracias; 

continuamos  con  el  orden  de  la  agenda,  la  Exposición  de  la  Gerencia  de 

Tecnología que incluye presentación magistral por parte del Ing. Otto Sánchez 

Gerente  de  Tecnología.‐  El  Señor Gerente  Tecnología,  Ingeniero OTTO 

SANCHEZ:  
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Buenos días a todos, un placer estar con ustedes, la tecnología personal llego a 

los  escritorios  de  nuestras  casas  y  llegando  al  escritorio  de  las  oficinas, 

generando  un  cambio  en  la  forma  de  como  las  personas  y  las  empresas 

manejarían sus operaciones y su diario vivir; ya para el año 2001 cuando se 

cumplieron esas palabras y teníamos esa tecnología, ocurrió una tercera ola de 

cambios;  la  primera  fue  computación  centralizada,  la  segunda  fue  la 

computadora de escritorio o computadora persona, pero luego vimos y nosotros 

hemos  visualizado  y  enfrentado  un  nuevo  cambio  tecnológico  que  es  la 

“computación personal  en nuestras manos”,  todos  esos  cambios  tecnológicos 

precisamente han generado la necesidad de que los Gobiernos se replanteen la 

forma de cómo se comunicaran con sus ciudadanos y también como atenderán 

sus  necesidades,  como  serán  más  transparentes;  la  actual  administración 

Municipal consiente precisamente de estos cambios, la visualizo y también tomo 

en cuenta estos elementos para poder diseñar un plan que permitiera tener y 

cumplir cuatro objetivos específicos, 1) Mejorar los servicios al ciudadano, 2) 

Orientar la eficiencia y la eficacia de su gestión a través de estas tecnologías, 3) 

Gestionar o desarrollar plataformas orientadas a la atención del ciudadano; cada 

uno  de  estos  objetivos  específicos;  pero  a  la  vez  siendo  completamente 

transparente y un objetivo muy provechoso para la Ciudad y los Ciudadanos 

que es lograr la participación efectiva de los ciudadanos con el entorno, por eso 

con la tecnología es un complemento tecnológico teniendo un Gobierno Digital; 
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la incorporación de la tecnología al Gobierno, en el 2014 cuando inicio el primer 

periodo de Gobierno del señor Alcalde con la Corporación Anterior fue difícil 

porque la tecnología que estaba a la disposición del recurso humano para poder 

atender  al  vecino  no  era  precisamente  la más  adecuada  para  ser  eficaces  y 

eficientes; hay una diferencia entre la eficacia y la eficiencia y es necesario que 

ambas se conjunten para poder generar un nivel de satisfacción en la expectativa 

humana  es,  por  eso  generamos  nosotros  generamos  unos  aspectos  gráficos 

iniciando la brecha tenemos la posibilidad de analizar cada persona, cada recurso 

humano que está en frente del contribuyente cuente con la tecnología adecuada, 

por  eso  la  plataforma  de  Servicio  al  Contribuyente  le  hemos  aumentado  la 

capacidad  de  procesamiento,  para  que  el  contribuyente  pueda  conectarse  al 

servidor y poder consultar o realizar cualquier incidente y a la vez obtener la 

eficiencia y la eficacia que esperamos;  

 

 
 

También  para  poder  llegar  a  tener  ese  nivel  de  satisfacción  fue necesario 

desarrollar e  invertir en  la  infraestructura necesaria, propia del siglo XXI 

para poder interconectar las distintas dependencia de la Municipalidad, y esa 

interconexión  precisamente  tiene  que  ir  hacia  un  centro  especializado  de 

procesamientos de datos conocido como Data Center o Centro de Datos; este 

nivel  de  Data  Center  cuenta  con  características  muy  específicas  que 
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garantizan la eficiencia y eficacia, ¿Por qué eficiencia? Porque nos permite 

utilizar  el  tipo  de  tecnología  adecuada  para  nuestra  Ciudad  y  para  la 

demanda de los servicios que tenemos en la actualidad, por eso características 

como la escalabilidad, son y serán pilares fundamentales del desarrollo de esta 

tecnología, ¿Por qué? Porque a través de la tecnología de virtualización o lo 

que  significa  comprar  un  servidor  físico  y  dentro  de  ese  servidor  físico 

configurar y poner a disposición varios servidores virtuales nos permite ser 

eficientes en el uso del recurso económico; esa tecnología está disponible la 

mayor cantidad de tiempo, la expectativa es que sea una tecnología que esté 

disponible 24/7, 24 horas, los siete días de la semana, los 365 días del año, 

pero a la vez la plataforma debe ser segura, porque la abertura por la que la 

tecnología permite que todas las personas interactúe con el Gobierno, también 

genera las expectativas o también genera el riesgo de que haya personas mal 

intencionadas que quiera hacerle daño o apoderarse de  la  información que 

esta almacenada en ese centro de datos y finalmente la tecnología tiene que 

contar  con  las  características  necesarias  para  tener  la  facilidad  de  ser 

respaldada  y  recuperada  ante  cualquier  desastre  en  otro  lugar  si  fuere 

necesario; los tres pasos necesarios que el Gobierno o la administración actual 

decidió incorporar en su gestión fue incorporar las tecnologías de información 

a la  disposición de los empleados, eso fue un enfoque a lo interno, una vez 

teniendo la tecnología a lo interno, el segundo paso era la automatización de 

lo  que  es  procesos  administrativos,  hacer  y  llevar  exactamente  los  datos 

contables y tener los estados financieros necesarios para poder obtener algún 

financiamiento, nos permite ser transparentes al momento de mostrar cuales 

son las finanzas de la Municipalidad; también se ha desarrollado un sistema 

tributario  que  precisamente  tiene  como  enfoque  garantizar  la  correcta 

recolección  de  los  impuestos  tributarios  sin  excederse  o  sin  abusar  del 

ciudadano; la administración es consiente con la necesidad de ser amigables 

y responsables con el Medio Ambiente, también tiene una clara visión de la 

reducción  de  consumo  de  papel  y  hacer  una  plataforma  de  documentos 

electrónicos y  finalmente un sistema de atención a servicios sociales, como 

una responsabilidad particular del Gobierno se ha desarrollado plataformas 

necesarias para poder brindar esta atención a los Ciudadanos;  



~ 9 ~ 
 

 
En ninguna Municipalidad de Honduras tiene o cuenta con una plataforma 

como esta para poder administrar a lo interno, es un sistema que cuenta con 

22 sub sistemas o módulos, entre ellos un sistema de compras completamente 

automatizado, un sistema de recursos humanos, un sistema de cuentas por 

pagar, un  sistema de presupuesto debidamente  regulado con  las Leyes del 

Estado, un sistema preparado para rendir cuentas al Gobierno Central y ser 

transparente en el uso de Recursos, que nos permite llegar con eficiencia en 

la forma de contar con esos datos; ¿Qué podemos decir del sistema tributario? 

es un sistema que cuenta con la tecnología, con 16 sub sistemas conectados a 

garantizar  la  eficiencia,  la  eficacia,  la  recolección  y  cobro  de  impuestos  y 

tributos  que  la  ciudad  le  debe  dar  al  Gobierno,  para  que  el  Gobierno 

transforme estos tributos en obras; a la fecha tenemos una estadística de 4.7 

millones de atenciones o generación de operaciones para pagos de tributos; 

¿Y  qué  podemos  decir  del  sistema  ambiental?  Como  mencionamos 

inicialmente  la  administración  está  completamente  comprometida  con  el 

Medio Ambiente, este compromiso precisamente hace que el Gobierno se haya 

enfocado a visualizar o encontrar cuales son las leyes que van a permitir que 

se  pueda  implementar  las  políticas  para  reducir  el  consumo  de  papel  y 

convertirse  en un Gobierno Electrónico que no genera  consumo de papel; 

contamos  con  una  plataforma  especializada  que  nos  permite  ingresar 
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necesidades  de  servicio  social  donde  se  garantiza  de  que  lugares  como  el 

Centro de Atención a  la Mujer,  la Defensoría de  la Niñez,  los Centros de 

Capacitación,  Formación  Ocupacional,  puedan  registrar  cuales  son  los 

beneficios y quienes son las personas que están siendo capacitadas para luego 

insertarlas en la economía social como personas que favorezcan al desarrollo 

Ciudad;  Una  vez  finalizada  la  plataforma  de  administración  social, 

procedimos a generar una plataforma de gestión y atención a los ciudadanos, 

¿Por qué? Porque veníamos de una plataforma o de un entorno en el que 

había que hacer largas filas, y teníamos que usar la tecnología de una manera 

eficaz y eficiente para eliminar los trámites engorrosos y hacer los procesos  

más eficientes y mejorar la atención, así que desarrollamos la plataforma No. 

1 Un portal de gestiones municipales, No. 2 Una plataforma de gestión al 

contribuyente en línea, para que la persona pueda interactuar a través de un 

dispositivo móvil  en cual pueda  ser atendido por un agente y  solvente  su 

consulta  o  pueda  generar  automáticamente  la  información necesaria  para 

poder realizar sus pagos; se desarrollaron dos aplicaciones para poder facilitar 

el  acceso  de  información  para  el  ciudadano  y  también  poder  reportar  al 

Gobierno la necesidad que desea que se le atienda; con respecto al sistema de 

gestiones  municipales  es  un  sistema  que  tiene  cuatro  módulos  200mil 

operaciones internas, en su primera fase fue desarrollado para gestionar los 

permisos o licencias de operación, de manera que en la actualidad, cualquier 

empresa que desee iniciar operaciones, tiene la claridad de cuáles son los pasos 

que la Municipalidad pide, y puede a la vez darle seguimiento en tiempo real 

en que paso o en qué situación se encuentra su trámite; el sistema de atención 

al contribuyente es una plataforma que a la fecha ha tenido 82,220 personas, 

es una plataforma completamente virtual y estas 82,220 atenciones no han 

sido presenciales, han sido a través de un chat por internet y al finalizar el 

chat hay una calificación que nos muestra que tenemos un 92% de índice de 

satisfacción  de  estas  personas  que  agradecen  que  la Municipalidad  haya 

implementado estas tecnologías para poder mejorar su atención y evitar que 

tengan  físicamente  hacer  su  trámite,  hemos  puesto  a  disposición  del 

ciudadano tres simples pasos para poder generar todo lo necesario para que 

inicie operaciones y una metodología que nos ha permitido decirle por  fin 
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¡Adiós  a  las  filas!  Con  esto  hemos  podido  brindar  un  mejor  servicio  y 

garantizar  que  las  personas  puedan  utilizar más  el  tiempo;  el  Gobierno 

electrónico debe de ser cercano al ciudadano para poder escucharlo y poder 

responder sus necesidades, entonces desarrollamos la aplicación y la ponemos 

en las manos del ciudadano para que tenga capacidad de informarse de las 

obras que le benefician, de los eventos a desarrollarse, de las decisiones que se 

toman  en  la  Ciudad,  consultar  el  saldo  de  sus  impuestos  y  finalmente 

reportar  al Gobierno Municipal  las  situaciones  que desee  que  le  atiendan 

como ser un bache, un semáforo en mal estado, un cierre ilegal de una calle, 

etc., y esta la parte operativa municipal que le llamamos el back office donde 

existe  la  tecnología para crear un  ticket en el cual se recibe  la denuncia y 

pueda ser atendida correctamente en un  tiempo moderado y eficiente, este 

proceso de Gobierno Digital o Electrónico  tiene una gran visión porque a 

partir del 2018  la Ciudad  tiene un documento rector y es precisamente el 

Plan Maestro de Desarrollo Municipal,  la  tecnología está  trabajando para 

adaptarse a visión de 25 años para el desarrollo de la Ciudad, que servirá para 

transformarse  en  una  Ciudad  Inteligente,  nosotros  actualmente  estamos 

trabajando y priorizando el desarrollo de San Pedro Sula con una visión a 25 

años,  para  poder  desarrollar  un  Gobierno  Digital  hacia  un  Gobierno 

Inteligente  a  través  de  la  tecnología.‐  ahora  pasamos  a  la  entrevista 

testimonial sobre Servicios Tecnológicos y Administración Eficiente, para lo 

cual vamos a invitar la Lic. Blanca Pineda Tesorera Municipal, al Ing. Oscar 

Díaz Gerente Administrativo, al Dr. Claudio Rojas Gerente Financiero, y a 

la  Lic.  Rosario  Castillo  Gerente  Atención  a  la  Prestación  de  Servicios 

Sociales;  hemos  tenido  en  oportunidades  anteriores  la  oportunidad  de 

compartir  el  desarrollo  del  departamento  de  tecnología  con  cambios  a 

beneficio de la ciudad. Pero toda esa inversión en hardware, computadoras, 

seguidores eso es lo que le da el fin ahora, se tiene una idea de usar un sistema 

de nómina por la amplificación y esta se hace a través de una plataforma alta 

por eso hemos querido compartir con ustedes como poder brindarles de ellos 

sus  experiencias,  vamos  a  comenzar  con  la  Licenciada  Blanca  Pineda  y 

permitir que nos dé un  resumen de  sus  funciones.‐ La Señora Tesorera 

Municipal, Licenciada BLANCA PINEDA:  
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Gracias  Licenciada  Otto,  buenos  días  señor  Alcalde,  Honorable  Corporación 

Municipal  y  público  general  que  nos  acompaña  en  este  Cabildo  dedicado  a  la 

tecnología y al Plan Maestro de Desarrollo Municipal; voy a tratar de explicarles un 

poco de lo que son mis funciones principales. La primera es supervisar diariamente los 

ingresos municipales que como todos nosotros sabemos provienen del impuestos, tasas 

y  servicios  administrativos,  donaciones,  prestamos,  etc.;  estableciendo  las medidas 

adecuadas para la mejor custodia de los fondos y el buen manejo de los mismos cabe 

mencionar  que  todos  estos  ingresos  son  facturados  en  el  área  de  Regulación  de 

Ingresos  son  cobrados  directamente  en  el  banco  y  posteriormente  enviados  vía 

transferencias bancarias a las cuentas municipales, según las indicaciones establecidas 

en  los  contratos  de  recaudación  firmados  entra  la  Municipalidad  y  el  Sistema 

Bancaria. Otra de mis  funciones es custodiar y controlar  lo que son  las garantías, 

letras de cambio, cheques certificados, firmados por el Alcalde en algunos casos y por 

personal de la Municipalidad a los cuales se les asigna fondos esto con el objetivo de 

lograr que sean manejados de la mejor forma, también tenemos cheques certificados y 

garantías por parte de los proveedores para garantizar que sean entregados los bienes 

y servicios que se han solicitado, la siguiente función es efectuar el pago de sueldos, 

contribuciones patronales y pagos a proveedores certificando que estos estén incluidos 

en  el  presupuesto  aprobado  por  la  corporación  que  cumplan  con  todas  las  leyes 

vigentes del País y de acuerdo con  el  flujo de  efectivo de  la Municipalidad. Luego 
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tenemos  efectuar  los  cierres mensuales  esto  lo hacemos  en  conjunto  con  el área de 

contabilidad y presupuestos, es decir, mi obligación es certificar que  todo  lo que se 

presenta en los informes de rendición de cuentas trimestrales sea lo correcto en cuanto 

a  los  ingresos recaudados y  los pagos efectuados. También participar  la  liquidación 

anual del presupuesto; por ultimo también es una obligación de mi parte presentar a 

la  Corporación  un  informe mensual  del movimiento  de  los  ingresos  y  egresos  y 

cualquier otra información o actividad que en el día a día sean requeridas, gracias. ‐ 

El Señor Gerente de Tecnología, Licenciado OTTO SANCHEZ: Ahora, ¿Cómo 

ha  venido  la  tecnología  a  ayudar  para  administrar  estos  recursos?‐  La  Señora 

Tesorera Municipal, Licenciada BLANCA PINEDA: Al inicio, cuando yo recibí 

la Tesorería Municipal y  como nos pasó  a  todos  creo no  encontré ningún  tipo de 

Sistema  todo  estaba  escrito  a mano  y  en  el mejor  de  los  casos  en  Excel  que  era 

complicado; me recuerdo como nos costó saber al inicio con cuanto efectivo contábamos 

para afrontar  todas  las deudas que  tenía  la Municipalidad porque  trabajan con un 

saldo en bancos y no saldo en libros que todos sabemos son cosas diferentes; poco a 

poco hemos venido coordinando con el área de  tecnología para  ir desarrollando  los 

sistemas y al día de hoy nuestras principales operaciones están en sistemas nosotros 

manejamos el SIGMA en la parte de ingresos y el SADMUN en la parte de egresos y 

tenemos sistemas complementarios que están interconectados con las diferentes áreas 

como ser Regulación de Ingresos, Administración, Presupuestos, Contabilidad y con 

las Unidades Ejecutoras. Dentro de Tesorería  contamos  con  el Sistema de Bancos 

donde ingresamos diariamente lo que son los Ingresos y los Egresos y esto nos permite 

saber  en  tiempo  real  con  cuanto  contamos  en  efectivo  cosa  que  antes no  se  sabía; 

también tenemos el sistema donde nosotros podemos visualizar minuto a minuto el 

comportamiento de las recaudaciones, es decir, saber que tributo se está recaudando 

más o que banco  está  recaudando y que  tipo de Tributo,  recuerdo cuando  el  señor 

Alcalde  nos  preguntaba  en  los  inicios  cuanto  recaudamos  el  día  de  hoy  o  cuanto 

recaudamos esta semana era imposible darle esa información, nosotros teníamos ese 

dato hasta que mirábamos reflejados los depósitos en las cuentas de bancos, es decir, 

los bancos nos llevaban la información físicamente y la verdad es que la recibíamos a 

ciegas teníamos que creer en lo que el banco decía, esto recaude y aquí les traigo la 

información. Ahora  es al contrario nosotros ya  sabemos cuánto  se  recaudó  en una 

semana, lo que el banco me lleva yo ya sé si esa información es o no verdadera cualquier 

cosa ahí mismo se disipan las dudas. ‐El Señor Gerente de Tecnología, Licenciado 

OTTO SANCHEZ: Es decir, que gracias a este sistema se puede ver en tiempo real 

con  el  sistema  bancario  los movimientos  que  se  realizan.  ‐ La  Señora Tesorera 

Municipal,  Licenciada  BLANCA  PINEDA:  así  es,  también  contamos  con  el 
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Sistema de Cuentas por Pagar el cual inicia en Unidades Ejecutoras en el momento 

en  el  que  ellos  ingresan  las  órdenes de  compra  o  los  contrato y  culminan  cuando 

nosotros le indicamos al Banco Fiduciario que emita el pago cuando ya está completo 

el proceso, no hay forma que Tesorería Municipal haga un pago sin que este registrado 

en  el Sistema;  otro  problema  que  teníamos  era  con  la  recaudación  de  la  tasa  vial 

Municipal ya que eso ahí participamos nosotros, participa el Instituto de la Propiedad 

y los Bancos entonces recientemente nosotros pedimos a Tecnología que desarrollara 

un Sistema de Conciliación  el  cual hacemos  cada  lunes antes de que  el banco nos 

mande  el  dinero  de  la  recaudación,  es  decir,  cualquier  diferencia  que  haya  en  los 

reportes se disipan  las dudas antes no existía esto. También se ha implementado un 

sistema de fianzas y esta el proceso un sistema de recaudación de los Mercados que 

creo  que  ya  es  lo  último  que  nos  queda.  ‐El  Señor  Gerente  de  Tecnología, 

Licenciado OTTO SANCHEZ: Gracias, entonces según lo que yo escucho en sus 

pláticas  usted  tiene  mucha  interacción  con  otras  dependencias  con  el  área 

administrativa y esto me lleva a preguntarle al ingeniero Oscar Díaz para que nos 

describa  sus  funciones  como  Gerente  Administrativo  y  como  las  tecnologías 

precisamente les han ayudado hacer eficientes en sus funciones. ‐El Señor Gerente 

Administrativo, Ingeniero OSCAR DIAZ:  

 
Buenos días, las unidades que reportan a la Gerencia Administrativa son Compras, 

la Oficina de Normativa, la Oficina de Almacén, la Oficina de Control de Bienes, 

el área de Mantenimiento como eje trasversal para toda la Municipalidad tanto de 
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Infraestructura como de vehículos y unidad adicional que le hemos dado el nombre 

de  logística  administrativa  que  es  prácticamente un  equipo  de  trabajo  auxiliar 

administrativo  y  administradores  que  están  apoyando  en  varios  procesos 

administrativos  generales  para  la  Municipalidad  como  ser  el  Combustible, 

Servicios Públicos, el área de Proveedores, la Supervisión de Documentos tenemos 

un equipo dentro de nuestra oficina que se llaman supervisores de documentación 

que son los que hacen un trabajo auditoria preventiva de la documentación de que 

esta vaya en tiempo y forma es eso lo que provoca que todo el proceso de gestión 

administrativa  de  pagos  comience  por  la  Gerencia  Administrativa  con  esto 

centralizamos un solo punto. Cuando nosotros llegamos a la Municipalidad que 

en la búsqueda de Contratos, Órdenes de Compra porque las unidades ejecutoras 

las  llevaban  directamente  ya  se  ha  Tesorería  y  Presupuesto  o  a  la  Gerencia 

Administrativa y no había un ciclo que completara todo el proceso de gestión de 

pago.‐ El Señor Gerente de Tecnología, Licenciado OTTO SANCHEZ: ¿Y esa 

centralización no  le  genero  ineficiencia?‐ El Señor Gerente Administrativo, 

Ingeniero OSCAR DIAZ: No,  lógicamente que  lo que permitió  fue un  flujo y 

tener exactamente donde se encuentran cada uno de los documentos que ingresan 

a  la Municipalidad  para  pago  y  han  sido  autorizados  por  el  señor  Alcalde. 

Inicialmente cuando llegamos en el 2014 una de las instrucciones del señor Alcalde 

era convertir los procesos administrativos en procesos ordenados y eficientes nos 

encontramos que para pagar un  contrato había que  firmar más de 10 personas 

alrededor de todo el contrato para que este llegara a pago y eso generaba mucho 

problema y ineficiencia por eso teníamos esa gran cantidad de dinero a proveedores, 

entonces empezamos con un proceso administrativo que ahora si se conoce en el 

ambiente no como administración general sino como administración por procesos, 

empezamos por  instrucciones del señor Alcalde en una descripción de  todos  los 

procesos  y  los  diagramamos  administrativamente nos  aseguramos  de  que  estos 

procesos estuvieran los que exigen la ley de Contratación del Estado y la Ley de 

Transparencia tenían que estar en cada uno de esos procesos y tratar que no fueran 

tan largos, extensos y burocráticos pero siempre cumpliendo con la ley en todos 

esos procedimientos y lo que nos permitió a nosotros fue eliminar cosas que estaban 

de  sobra  y  no  eran  requeridos  por  ley  y  lo  que  hacía  es  que  se  volviera más 

ineficiente  los  procesos;  entonces  los  esquematizamos  bajo  la  metodología  de 

ISO9000 o 11,000 que creo que es la última de calidad, de manera tal que estos 

fueran fácilmente estructurados si se pudieran descifrar de forma fácil al principio 
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fue complejo porque nosotros utilizamos  fue una metodología de administración 

por procesos que usan las grandes corporaciones pero lógicamente el poder trabajar 

de esta manera era necesario poder utilizar tecnologías de información. ‐ El Señor 

Gerente de Tecnología, Licenciado OTTO SANCHEZ: Entiendo nos dice que 

esa sensación genero entonces una buena demanda sobre la carga administrativa 

de  los  recursos  financieros y  eso precisamente me  lleva a preguntarle al doctor 

Claudio Rojas Gerente Financiero para que nos comente cuáles son sus funciones 

y como la tecnología le han permitido ser eficiente y eficaz en la administración de 

estos recursos financieros de la Municipalidad. ‐ El Señor Gerente Financiero, 

Doctor CLAUDIO ROJAS:  

 
Buenos días mi gerencia  tiene dos grandes direcciones una de ella es Rendir 

Cuentas, llevar el control interno y registrar todos los ingresos y egresos de la 

Municipalidad  teníamos  nosotros  realmente  un  gran  reto  porque  no  había 

módulo de presupuesto y se tuvo que crear desde 0 el Alcalde tuvo una gran 

visión es que para poner orden desde el día uno él tuvo la visión que todo tenía 

que hacerse a través sistemas administrativos y eficientes y con su respectivo 

software y nosotros teníamos la gran fortaleza de tener un gran recurso humano 

que diseño y planeo se transformó por  la Gerencia de Tecnología en un gran 

sistema financiero, contable y administrativo de presupuestos que nos permite 

a  nosotros  una  ejecución  presupuestaria  completa  enlozada  con  el  sistema 

contable con tesorería y que ha dado sus frutos al punto tal que nosotros de ir 

dos años atrasados en contabilidad ahora está al día y el 7 de diciembre cerramos   
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el mes de noviembre y presupuestos y  tesorería cierran a más  tardar 10 días 

después del mes siguiente algo que es realmente posible por la tecnología. En el 

otro lado de mi gerencia tenemos lo que es los ingresos y estos ingresos uno de 

los cambios más importantes fue poder lograr que la banca estuviera en línea, si 

la  banca  no  estuviera  en  línea  no  tuviéramos  el  nivel  de  crecimiento  y  de 

ingresos que hemos tenido. El segundo gran cambio fue la generación recibos, 

antes para conseguir un recibo de la Municipalidad se tenía que hacer una larga 

fila y era sumamente difícil  ahora los recibos de la Municipalidad cada quien 

los  puede  imprimir  en  su  casa  en  su  oficina,  en  su  propio  teléfono  darle  el 

numero  al  cajero  y  pagar  entonces  esos  cambios  fueron  cambios  muy 

importantes pero se vieron complementados por la ampliación de módulos para 

los  impuestos más  importantes, por  ejemplo  echar andar  lo que  llamamos  el 

SIGEN  en  licencias de  operación  eso ha permitido  que  la Municipalidad ha 

generado más de mil millones solo en ese impuesto y a mí me gusta poner de 

ejemplo  siempre  lo  que  paso  el  31  de  enero  de  este  año  en  un  solo  día  la 

Municipalidad tuvo la capacidad de procesar más de 245 millones de lempiras 

eso solo es posible por la capacidad que tenemos en nuestros servidores y por la 

eficiencia  del  sistema  y  esto  se  hizo  en  horario normal  de  trabajo. Nosotros 

pudimos ver como otras Municipalidades trabajaron hasta la media noche sus 

empleados en la Municipalidad de nosotros ya no es necesario porque la gente 

puede hacer sus pagos en la banca y sin necesidad de ir a la Municipalidad; esas 

son  las  funciones  principales  de  mi  gerencia.‐  El  Señor  Gerente  de 

Tecnología, Licenciado OTTO SANCHEZ: estaríamos hablando entonces de 

un  gobierno municipal  con  enfoque  social  y  en  ese  sentido  agradeceré  a  la 

Licenciada Rosario Castillo de la Gerencia de Apoyo a la Prestación de Servicios 

Sociales.‐    La  Señora Gerente  de Apoyo  a  la Prestación  de  Servicios 

Sociales, Licenciada ROSARIO CASTILLO: Buenos días, si la Gerencia de 

Apoyo a  la Prestación de Servicios Sociales es una Gerencia que consta de 3 

direcciones la Dirección de Salud, de Educación y la Dirección de Mujer, Niñez 

y Familia es una prestación y apoyo que la Alcaldía y el Ingeniero Calidonio ha 

tenido  a  bien  engrandecer  y  no  solamente  eso  fortalecer  con  una  cantidad 

considerable de empleados para cubrir  las necesidades de  las poblaciones más 

vulnerables de San Pedro Sula una de ellas y aunque no  le corresponde a  la 

Municipalidad  como  responsabilidad  directa  y  que  tenemos  un  apoyo 
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grandísimo en lo que es salud. La Municipalidad de San Pedro Sula es la única 

que tiene 14 clínicas municipales y 2 macro distritos de salud que es un concepto 

único y completamente nuevo. En educación tenemos el Instituto Municipal de 

Educación  Especial,  3  centros  de  Educación  Técnica  que  brindan  estudios 

técnico en 9 diferentes carreras a un promedio de mil muchachos al año que 

salen graduados después de dos años de técnicos y especialistas en un oficio y 

tenemos los 14 jardines de educación pre básica y 4 Guarderías Municipales, es 

un servicio bastante amplio y que sabemos es necesario para nuestra ciudad. En 

la Dirección de Mujer, Niñez y Familia  tenemos el asilo ancianos del adulto 

mayor igualmente oficina Municipal para los niños y la Oficina Municipal de 

la Mujer y lo que es el refugio de las Mujeres víctimas de Violencia es un trabajo 

hermoso  bastante  grande  amplio  y  sabemos  que  estamos  atendiendo  las 

necesidades de los grupos más vulnerables de nuestra ciudad; es una atención 

que solamente la Municipalidad de San Pedro Sula brinda un grupo especial 

para tratar personas con discapacidades y un muchos más proyectos lindos.‐ El 

Señor Gerente de Tecnología, Licenciado OTTO SANCHEZ: ¿Cómo  le 

ayudado  la Tecnología en su Unidad?‐ La Señora Gerente de Apoyo a  la 

Prestación de Servicios Sociales, Licenciada ROSARIO CASTILLO: La 

tecnología  ha  sido un  apoyo  tremendo  en  lo  que  es  la  atención  de  servicios 

sociales ya contamos gracias a su apoyo y a toda la participación de los diferentes 

grupos  y  las  diferentes  direcciones  con  una  ficha  social  la  cual  está  en  el 

SASMUN que es el apoyo a los servicios sociales en donde el ciudadano de San 

Pedro Sula pasa a ser un  individuo más con un historial de atenciones de  la 

Municipalidad  en  donde  sabemos  dónde  vive  tenemos  comunicación  como 

comunicarnos con ellos, que servicios se les ha brindado es muy amplio todo y 

la nueva implementación y conexión con las diferentes dependencias vamos a 

poder  tener  la  información completa de cada ciudadano de San Pedro Sula a 

través del SASMUN y  lo que es su número de  identidad que están  fácil que 

cualquiera tiene su expediente a la mano.‐ El Señor Gerente de Tecnología, 

Licenciado OTTO SANCHEZ: Gracias Licenciada, bueno gracias estimados 

Gerentes y una vez más de  reconocer este merito  porque sin su conocimiento 

y sin su apoyo no podríamos tener este trabajo y a sus equipos de colaboradores 

por  transmitir  ese  conocimiento  y  convertirnos  a  nosotros  en  canales  de 

transmisión  y  poder  a  través  de  nuestras  redes  ayudarles  pero  sin  su 
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participación no podríamos cumplir con estas tendencias tecnológicas; estamos 

seguros de que bajo el marco del Plan Maestro de Desarrollo Municipal ya dará 

nuevas sugerencias para seguir usando esta tecnología porque es un hecho dado 

en hacer de nuestra ciudad una ciudad inteligente, muchas gracias.  

 

Punto No. 06, Acta No. 38 (09/12/2018).‐ Sesión de Cabildo Abierto.‐ La 

Señora  Secretaria Municipal, Abogada DORIS AMALIA DIAZ:  Para 

darle seguimiento a la agenda tenemos como punto la presentación Artística del 

Grupo Musical Fundamentos Jazz, a quienes recibimos con un fuerte aplauso.  

 
 

 
Punto No. 07, Acta No. 38 (09/12/2018).‐La Señora Secretaria Municipal, 
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Abogada DORIS AMALIA DIAZ VALLADARES: A continuación tenemos 

las palabras del honorable señor Alcalde Municipal Lo recibimos con un fuerte 

aplauso.‐  El  Señor  Alcalde  Municipal,  ARMANDO  CALIDONIO 

ALVARADO:  

 
Buenos días, un verdadero gusto, muchas gracias, todo lo que viene platicando 

Otto lo hemos tratado de resumir en este video, un video que nos da la claridad, 

de dónde venimos pero sobre todo nos da la esperanza de hacia dónde vamos, 

porque vamos por cosas muy grandes para la ciudad, para nuestros hijos y los 

hijos de nuestros hijos, ese es  el  final de  los  finales nuestros mayor objetivo, 

estamos  enmarcados ya  en un  tema global,  somos  ciudadanos del mundo,  la 

tecnología  nos  abre  absolutamente  todas  las  puertas  para  poder  viajar 

virtualmente como decía el señor Clark que a futuro vamos a poder despachar 

desde nuestra oficina en cualquier parte del mundo bueno eso ya es una realidad 

y el día de hoy podemos estar en cualquier parte y yo quiero comentarles que lo 

que  estamos haciendo  en San Pedro Sula no  lo  inventamos nosotros,  se  está 

haciendo en otros lugares y estamos alineándonos de hacia dónde vamos, quiero 

compartirles un poco de lo que se mira en el mundo, en Europa y otros lugares 

y que al final de los finales es lo mismo que estamos implementando aquí de lo 

que es una ciudad inteligente, ¿Hacia dónde vamos? ¿Cómo se está moviendo 

la población? ¿Cómo empezaron las ciudades? y en qué momento estamos y que 
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vean  ustedes  que  realmente  esto  es  algo  muy  importante  para  San  Pedro 

Sula…./// CORRE VIDEO 
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Hablamos de sensores, hablamos de energía, hablamos de ciudad inteligente,  de 

nueva organización, de nuevos ordenamientos, fíjese bien si nosotros queremos 

hacer algo bueno es prácticamente el mismo esfuerzo de hacerlo regular, así que 

nosotros no podemos hacer las cosas más o menos tenemos que hacerlas bien, 

hoy vivimos en una ciudad y en un país en el que tenemos muchas dificultades 

específicamente  con  la  energía  eléctrica  yo  creo  que  eso  es  algo  global,  pero 

también hay que ver que es lo que nosotros estamos haciendo por eso y por eso 

nos manda  este  tipo  de  nuevas  iniciativas  a  que  podamos  ser mucho más 

responsables con lo que es el consumo de energía, San Pedro Sula tiene el parque 

fotovoltaico  en  techos más  grande  de América Latina,  en  otras  palabra San 

Pedro Sula tiene un proyecto de energía solar más grande puesto en techos de 

toda américa latina ósea que lo que estamos diciendo aquí de Smart City ya está 

pasando, ya nosotros en los semáforos tenemos sensores también está pasando y 

el Plan Maestro  de Desarrollo Municipal nos manda  a  que  pensemos  en  la 

persona también dice ahí que tiene que participar y yo quiero honrar  pero todo 

tiene un  inicio y ¿Cuál  es  el principio? En nuestro  caso quiero  reconocer  el 

apoyo de la Corporación Municipal que tiene una gran responsabilidad en su 

conjunto  entre  todos  estamos hablando  el mismo  idioma y yo  como  siempre 

porque  honrar  honra  quiero  que  le  demos  un  fuerte  aplauso  a  toda  la 

Corporación porque todos estos proyectos los hacemos en conjunto, lo hacemos 

con una visión compartida poniendo cada quien su granito de arena y generando 

al  final una discusión de mucha altura,  en una  reunión hace poco  la última 

reunión  que  tuvimos  de  corporación  habían  algunos  criterios  encontrados  o 

alguien puso un punto de vista y luego lo pudimos discutir, con una discusión 

muy profesional y  luego conseguimos el consenso de  todos, al  final de eso se 

trata porque aquí no estamos trabajando realmente para nosotros sino que para 

nuestros hijos y los hijos de nuestros hijos y la Corporación Municipal tiene la 

visión compartida ahora con el Plan Maestro de convertirnos en una ciudad 

inteligente, una ciudad positiva, más moderna, más humana y más viva ¿Qué 

significa eso? Queremos que la gente sienta su ciudad y le guste su ciudad, que 

la pasemos bien y eso no llega de casualidad nosotros lo decimos siempre y lo 

repito  cada  vez  que  puedo  el  futuro  se  construye,  el  futuro  no  llega  por 

casualidad  y  hay  una  gran  cantidad  de  virtudes  amor,  trabajo,  esfuerzo, 

determinación así es que pasa y se hace paso a paso pero con una visión positiva, 
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si nosotros no somos positivos difícilmente nos va a ir bien, si nosotros decimos 

no puedo, no puedo, no puedo adivine no vamos a poder y esa visión positiva es 

la que nos hace ver y nos tiene que ver los grandes retos para convertirlos en 

grandes oportunidades y les digo eso no solamente para el trabajo sino que en la 

vida personal debemos de ser positivos siempre debemos de tener pasión por lo 

que  hacemos,  amos  a  lo  que  hacemos,  y  eso nos  va  a  generar  que  inclusive 

disfrutemos esos peldaños que tenemos que ir subiendo cada día, recordemos que 

para avanzar se hace paso a paso no se hace de un solo, uno no aprende correr, 

uno gatea, camina y después corre entonces tenemos que hacerlo cada uno y con 

eso vamos caminando hacia el éxito pero con un plan con algo claro y eso es lo 

que al final compone lo que vamos a terminar de ver el día de hoy enfocado en 

la tecnología el Plan Maestro de Desarrollo Municipal hemos venido hablando 

todo el año de esto y porque lo hablamos?  

 
Porque es importante, porque todos nos tenemos que empoderar, porque esto lo 

que va a generar son oportunidades para todos y este es el gran esfuerzo que 

hemos hecho como ciudad para poder nosotros invertir de la mejor manera los 

recursos que siempre van a ser limitados, estamos generando el rumbo de los 

próximos 25 años y yo siempre digo yo tengo 49 años en 25 años ¿Cuantos voy 

a tener? Y cada quien puede hacer su suma, estamos proyectando que jóvenes 

que no han nacido van a tener 25 años y los que van naciendo van a tener 26, 

27  y  van  a  ser  económicamente  activos  yo  quiero  recordarles  por  eso  la 

importancia  y  que  recordemos  lo  que  es  el  Plan  Maestro  de  Desarrollo 

Municipal…//// CORRE VIDEO 
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Vamos revisando el video paso a paso nos damos cuenta que muchos de esos 

temas ya están en la ciudad, el centro de control de ciudad inteligente que en 

este momento es el Centro de Movilidad Urbana se está convirtiendo en el centro 
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de control del Ciudad Inteligente que se llama C3I y ya con las discusiones que 

tenemos  de  presupuesto  en  la  corporación  estamos  ya  localizando,  estamos 

proponiendo tener fondo para poder fortalecer tecnológicamente ese lugar ¿Qué 

hacemos nosotros? El Plan Maestro surge de abajo hacia arriba y se ejecuta de 

arriba hacia abajo y de abajo hacia arriba porque en el proceso de consulta fue 

muy abierta, en el proceso de planeación se tomó en cuenta una gran cantidad 

de personas casi mil líderes de opiniones, mil actores claves de la sociedad y al 

recoger esa visión, esa idea fue que venimos paso a paso estructurando el plan y 

ese plan es una política pública, eso es lo que le da la fortaleza, lo aprobamos en 

cabildo abierto genera un desarrollo integral y tiene objetivos específicos como 

la planificación, el medio ambiente, la competitividad, la movilidad y el tema de 

gobernanza y  la responsabilidad  fiscal, para que todo se pueda manejar como 

una  ciudad  inteligente, de que podamos  compartir,  cual  es  la  estructura del 

plan? el plan surge de un estudio y un diagnostico multisectorial,  integrado 

donde se revisaron diez principios rectores, diez pilares, para convertirse en ocho 

componentes, Cuales son esos componentes? Plan municipal de ordenamiento, 

los instrumentos de zonificación, está el tema de movilidad urbana sostenible o 

movilidad municipal sostenible, el tema de medio ambiente, el tema de desarrollo 

económico,  los  temas de ciudad  inteligente,  el  tema de planeación dentro del 

gobierno municipal, y lo que es el fortalecimiento del gobierno municipal, todos 

estos  están  completamente  interrelacionados  en un  concepto de  estrategia de 

ciudad  inteligente,  todas  y  cada  uno  de  estos  documentos,  los  ocho  están 

completamente interrelacionados y eso es lo complejo, fíjense bien primer Plan 

Maestro  de  Desarrollo  de  una  ciudad  en  el  mundo  que  tiene  una  visión 

transversal de ciudad inteligente y una visión transversal en el tema de medio 

ambiente con enfoque en cambio climático, si podemos ser pioneros y líderes en 

diferentes temas solamente nos lo tenemos que proponer, hay una gran cantidad 

de  objetivos  que  tenemos  en  ciudad  inteligente  lo más  importante  es  poder 

compartir datos pero  lo  interesante es que no  lo  tenemos que aprender como 

ciudadanos, tenemos que saber que eso nos va a ir beneficiando a cada uno de 

nosotros  de  diferentes  maneras  en  diferentes  momentos  y  en  diferentes 

percentiles o diferentes dimensiones y eso definitivamente es  lo más  importante, el 

centro de control podemos ir viendo que es lo que está pasando en tiempo real, podemos 

determinar si eso que es el centro de movilidad nos puede servir para otros  temas, 
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podemos discutir y asegurarnos que vamos avanzando en la dirección correcta y sobre 

todo también vigilar desde el punto de vista urbano, no necesariamente de seguridad 

lo  que  está  pasando  día  y noche  en  la  ciudad,  eso  es  fundamental  y  luego  de  eso 

informar   a la opinión pública, informar a los medios de comunicación, pero que al 

final de los finales esta es nuestra casa, eso es lo que nosotros queremos, cada uno de 

los objetivos de ciudad inteligente están integrados completamente en una matriz de 

los  otros  siete  componentes,  hoy  estamos  hablando  solamente  del  componente  de 

ciudad  inteligente y eso nos permite a nosotros poder estar  interrelacionados y que 

cada uno afecte al otro de una manera positiva y estamos también con los proyectos 

importantes, Cual es el impacto? ¿Cuál es el plazo? ¿Cuáles son los más importantes? 

¿Cuale es el apoyo funcional? ¿Cuáles son los que se le llaman ganancia rápida? Algo 

que nos permite que creamos en el sistema, que creamos en el plan, que creamos en lo 

que  estamos  haciendo,  porque  tiene  que  tener  una  retribución  para  el  ciudadano, 

mucha  gente me  ha  preguntado,  pero  bueno  ¿Cuándo  empieza  el Plan Maestro? 

Bueno el plan maestro ya empezó hace más de un año, legalmente a partir del primero 

ero ya tenemos componentes claros como vimos en el video y lo que dijo Otto, Blanca, 

Oscar, Claudio y Rosario ya lo tenemos eso, ya tenemos los componentes de servicios 

en  línea,  del  gobierno  electrónico,  gobierno  digital  y  ahora  vamos  a  un  gobierno 

inteligente para poder compartir la información ya tenemos por parte de la interacción 

del gobierno central lo que es el 911, un trato claro con el tema del ambiente y como 

les decía hace un momento el tema del centro de movilidad urbana así que además de 

eso tenemos una aplicación móvil, somos la única ciudad de Honduras que tenemos 

una aplicación móvil que funciona  porque hay otros que tienen y no funcionan, pero 

nosotros lo estamos logrando, en la entrada ustedes pudieron ver el video y pueden 

ver unos kioskos electrónicos que les permite a ustedes ver cómo funcionan, les pido 

que la puedan bajar la aplicación, es gratis esta para la plataformas IOS y Android, 

SoySPS+ porque  tenemos que meternos  en  la mente de  todos que  tenemos que  ser 

positivos, así que yo les pido que si no han bajado lo bajen y es muy fácil de usar y 

pueden hacer sus reportes, tener noticias, obras y consultar nuestro usuario, pero todo 

esto es un gran equipo de la Municipalidad, los vecinos pero también los jóvenes, la 

academia,  la  universidad  hemos  tenido  dos  Hackatones  financiadas  por  la 

Municipalidad y un Hackaton es un ejercicio colectivo para dar una solución y en este 

caso nos hemos enfocado en la parte tecnológica y hemos podido avanzar con diferentes 

tipos  de  soluciones  y  vamos  a  continuar  con  esa  interacción,  es  San  Pedro  Sula 

tenemos los proyectos definidos completamente, y hay una gran cantidad de proyectos 

lo  interesante  es que  tenemos un plan para que  los podamos  ir dando a  conocer y 

podamos nosotros realmente ser parte de ellos, yo quiero decirles San Pedro Sula está 
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ya en el mapa mundial en el tema de ciudad inteligente con iniciativas en diferentes 

lugares y somos parte definitivamente de ese gran mapa de avance tecnológico y yo 

quiero decirles si se puede hacer y lo estamos haciendo, vamos avanzando no importa 

que tan grande sea el reto lo importante es que lo hagamos de manera ordenada y que 

vayamos cada uno de nosotros tomando la participación que requiere, yo les decía al 

principio  que  somos  parte  de  un  mundo,  somos  ciudadanos  del  mundo  quiero 

compartirles otro video de lo que en otros países en este caso España da a conocer como 

es una ciudad  inteligente y que se den cuenta que nosotros  estamos alineados con 

estaos principios básicos y que estamos en la ruta correcta…/// CORRE VIDEO 
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En San Pedro Sula los componentes están completamente identificados y son 

básicamente los mismos en los que estamos trabajando en la ciudad, no quiero 

perder la oportunidad de agradecerles a cada uno de ustedes por participar, por 

preocuparse,  quiero  nuevamente  saludar  a mi  esposa  y  con mucho  respeto 

también agradecer a  la Corporación   Municipal que os da  la oportunidad de 

poder avanzar positivamente como administración y esta visión hacerla suya, 

muy  especialmente  quiero  agradecerle  a  los  honorables  diputados  que  están 

acompañándonos el día de hoy como lo son Jaime Villegas y Jeronimo Yearwood 

que son diputados del congreso nacional no sé si hay otros diputados pero si 

están aquí se les agradece, a los gerentes, a los miembros de la sociedad civil, a 

la  comisión  ciudadana  de  transparencia,  y  sobre  todo  a  los  vecinos  de  los 

distritos,  esta ha  sido  el cabildo abierto número cinco   de Tecnología y Plan 

Maestro de Desarrollo Municipal.‐  

 
Al no haber más puntos que tratar queda finalizada la sesión numero 38 hoy 
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nueve de diciembre del año dos mil dieciocho, se cierra la sesión.‐ La Señora 

Secretaria Municipal, Abogada DORIS AMALIA DIAZ VALLADARES: 

Se cierra la sesión, siendo las doce con diez minutos del medio dia, firmando el 

acta  para  constancia  el  Señor  Alcalde,  Regidores  y  la  suscrita  Secretaria 

Municipal, que da fe de todo lo actuado.‐ 

 

 

 
 

     

   

 

 

 

 

     

     

 
 

 

 
         

   

         

   

 

 

 

 

 

       

   

 

 

         

   

 

 

 

 

       

   

 

 

 

 

       

   

 

 


